
Итоги  
председательства
Россия передала Норвегии пол-
номочия председателя в Аркти-
ческом совете в ходе 13-й сес-
сии этой международной орга-
низации, которая состоялась 11 
мая в Салехарде. Председа-
тельство в Арктическом совете 
перешло к России 20 мая 2021 
года на Министерской сессии в 
Рейкьявике. 

«Арктика – стратегический регион. 
Эта территория имеет глобальное 
значение для нашей страны и для 
развития международного сотруд-
ничества. Россия выполнила все 
свои обязательства в рамках Ар-
ктического совета в полном объеме. 
Основное внимание стороны было 
сфокусировано на четырех ключе-
вых приоритетах: «Население Ар-
ктики, включая коренные народы», 
«Охрана окружающей среды, вклю-
чая вопросы изменения климата», 
«Социально-экономическое разви-
тие», а также «Укрепление арктиче-
ского сотрудничества». За двухлет-
ний период наша страна провела 
порядка 90 различных мероприя-
тий, среди них форумы, конферен-
ции, круглые столы, чемпионаты, 
фестивали и спортивные соревно-
вания. Мероприятия председатель-
ства прошли в 24 городах и населен-
ных пунктах России, в том числе 
во всех девяти регионах Арктиче-
ской зоны РФ. Уверен, все состояв-
шиеся мероприятия, все решения, 

которые были выработаны на них, 
поддержат развитие российского 
Крайнего Севера», – сообщил заме-
ститель председателя Правительст-
ва Российской Федерации – полно-
мочный представитель Президен-
та Российской Федерации в Даль-
невосточном федеральном округе 
Юрий Трутнев. 

Сквозным приоритетом россий-
ского председательства в Арктиче-
ском совете стало обеспечение от-
ветственного управления в интере-
сах устойчивого развития Арктики. 
На основе уважения международ-
ного права Россия способствовала 
продвижению коллективных под-
ходов к сбалансированному разви-
тию Заполярья в социальном, эко-
номическом и природоохранном 
измерениях. Организованные ме-
роприятия проходили в рамках 
11 тематических блоков, охватив-
ших все перспективные направле-
ния развития территорий север-
ных широт. Так, в прошлом году 
посвященный Арктике и предсе-
дательству стенд впервые появил-
ся на Петербургском международ-
ном экономическом форуме, а Дом 
коренных малочисленных народов 
на Восточном экономическом фо-
руме пользовался повышенной по-
пулярностью как у представителей 
этих этносов, так и других гостей 
Владивостока.

Производственная  
кооперация

Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон встретился 
с заместителем председателя Правительства Российской Феде-
рации – министром промышленности и торговли Российской 
Федерации Денисом Мантуровым. В рамках встречи обсужда-
лись вопросы производственной кооперации между Россией и 
Таджикистаном.

Президент Республики Таджикис-
тан Эмомали Рахмон выразил удов-
летворение уровнем двусторонне-
го сотрудничества Таджикистана 
и России, а также отношениями 
наших стран в рамках международ-
ных и региональных организаций.

В ходе встречи стороны обсу-
дили широкий комплекс вопросов 
взаимодействия двух государств в 
перспективных торгово-экономи-
ческих направлениях, особенно 
промышленности и реализации 

крупных инвестиционных проек-
тов, активного сотрудничества по-
средством создания промышлен-
ных парков в свободных экономи-
ческих зонах.

Денис Мантуров отметил хоро-
ший темп роста взаимного товаро-
оборота. За прошлый год он увели-
чился на 18% и составил 1,4 млрд 
долларов США.

Отдельное внимание было уде-
лено вопросам сотрудничества в 
легкой промышленности. Про-

дукция отрасли формирует зна-
чительную долю импорта из Тад-
жикистана. Кроме того, реали-
зуются совместные проекты по 
производству полного цикла – от 
сырья до пошива одежды и про-
изводства обуви.

Ведется работа по развитию со-
трудничества в горнодобывающей 
отрасли. Ряд российских компаний 
рассматривают в настоящее время 
участие в освоении месторожде-
ний. Кроме того, обсуждалось со-
трудничество в атомной энергети-
ке и медицинской сфере.

Еще одним позитивным приме-
ром практического партнерства яв-
ляется развитие сети медицинских 
лабораторий компании «Гемотест». 
Первая лаборатория была открыта 
в 2021 году, а на сегодняшний день 
их уже более 30-ти. На ближайшие 
полтора года есть планы по откры-
тию 75 отделений. В начале 2023 
года пять областных центров Ре-
спублики были оснащены мобиль-
ными санитарно-эпидемиологиче-
скими лабораториями российского 
производства в рамках проекта Ев-
разийского Фонда Стабилизации и 
Развития.

Денис Мантуров встретился 
также с премьер-министром Респу-
блики Таджикистан Кохиром Рас-
улзода и с министром промышлен-
ности и новых технологий Респу-
блики Таджикистан Шерали Ка-
биром.
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СТТ EXPO 2023
Стартует 23-я Международная выставка 

строительной техники и технологий. Стр. 2

ТОЧНОСТЬ СТЫКОВКИ
Разработан метод повышения надежности 

при стыковке космических кораблей. Стр. 4

ТОЧКИ РОСТА И ТРЕНДЫ
«Завод КДМ» успешно адаптировался  

к условиям дефицита запчастей. Стр. 6

ЭКСПОЗИЦИЯ ВЫСТАВКИ
2-3 мая в «МинводыЭкспо» состоялась  

Кавказская инвестиционная выставка. Стр. 14

Развитие промышленности
Председатель Правительства 
Российской Федерации Миха-
ил Мишустин провел Страте-
гическую сессию по развитию 
промышленности. В меропри-
ятии принял участие замести-
тель председателя Правитель-
ства Российской Федерации – 
Министр промышленности и 
торговли Российской Федера-
ции Денис Мантуров.

Михаил Мишустин отметил, что 
новые подходы к созданию при-
оритетной высокотехнологичной 
продукции легли в основу разра-
ботанного проекта концепции тех-
нологического развития на следу-
ющие восемь лет. Документ в бли-
жайшее время будет утвержден 
Правительством.

«Наши планы предусматривают 
запуск в течение ближайших двух 
лет индустриальных мегапроек-
тов в целом ряде отраслей, прежде 
всего в обрабатывающей промыш-
ленности, чтобы обеспечить фор-
мирование заказа на разработку и 

внедрение критических техноло-
гий, а всю систему государствен-
ной поддержки следует сфокуси-
ровать на реализации таких техно-
логических проектов», – рассказал 
председатель Правительства Рос-
сийской Федерации.

В 2022 году Правительство пере-
запустило широкий набор инстру-
ментов поддержки. Так, например, 
через Фонд развития промышлен-
ности активизировали финансиро-
вание на льготных условиях высо-
котехнологичных проектов, в том 
числе по локализации производства 
автокомпонентов, комплектующих 
изделий для сельхозтехники, обо-
рудования для химической отрасли, 
медицинской индустрии и фарма-
цевтики. Михаил Мишустин отме-
тил, что благодаря докапитализа-
ции ФРП почти на 120 млрд рублей в 
прошлом году было выдано рекорд-
ное количество займов. Что касает-
ся пополнения оборотных средств 
системообразующих предприятий, 
то на них было выделено более 43 
млрд рублей.

«Мы одобрили также свыше 160 
проектов в сфере научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских 
работ, в том числе в области средне– 
и малотоннажной химии. На их ре-
ализацию до конца следующего года 
будет направлено свыше 35 млрд ру-
блей», – сообщил председатель Пра-
вительства Российской Федерации. 
В рамках механизма обратного ин-
жиниринга Правительство профи-
нансировало более сотни проектов 
на общую сумму почти 4 млрд ру-
блей, которые были направлены на 
создание новых производств наибо-
лее важных комплектующих.

Председатель Правительства на-
помнил, что в конце марта был за-
пущен механизм кластерной инве-
стиционной платформы, который 
предусматривает предоставление 
долгосрочных кредитов по льгот-
ной ставке. Он добавил, что за про-
шедший месяц было одобрено уже 
восемь проектов общей стоимостью 
около 220 млрд рублей. Еще свыше 
40 находятся на рассмотрении, их 
объем оценивается в 1,3 трлн рублей.

Михаил Мишустин добавил, что 
Правительство продлило програм-
му предоставления государствен-
ных гарантий на поддержку про-
мышленности, увеличив объем 
средств на такие цели на треть. С 
апреля расширили действие про-
граммы промипотеки на строитель-
ство, модернизацию и реконструк-
цию заводских помещений, увели-
чив на текущий год объем запла-
нированных субсидий до 1,35 млрд 
рублей. Кроме того, в самое ближай-
шее время будет перезапущен феде-
ральный проект по развитию стан-
коинструментальной отрасли, на-
ращиванию ее производственного 
потенциала.

«Для точной и объективной 
оценки уровня технологического су-

веренитета будет впервые приме-
нена методика расчета соответст-
вующих показателей. Такой подход 
в дальнейшем может быть распро-
странен и на другие отрасли про-
мышленности», – рассказал Миха-
ил Мишустин.

С учетом новых вызовов и задач 
предстоит актуализировать Свод-
ную стратегию развития обрабаты-
вающей промышленности. По сло-
вам Михаила Мишустина, Прави-
тельство рассчитывает завершить 
такую работу в ближайшее время.

«За следующие несколько лет не-
обходимо добиться стабилизации 
индекса промышленного производ-
ства. Мы рассчитываем, что в следу-
ющем году он вырастет», – заклю-
чил Михаил Мишустин.

(Окончание на стр. 4)
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

СТТ Expo 2023
23-я Международная выставка строительной техники и техноло-
гий CTT Expo впервые за все время ее проведения превысила все 
ожидания и поставленные организатором цели как по количест-
ву участников и представленной техники, так и по объему выста-
вочной площади. Среди участников: ACE, BULL, ELKON, LIUGONG, 
LGCE, LGMG, MEKA, MST, SANY, SITRAK, SHACMAN, SHANTUI, XCMG, 
ZOOMLION, Амкодор, Зиптех, Кранэкс, Кудесник, НЛМК, НФЛГ, 
Техстройконтракт, Трансмехсервис, ОМГ СДМ, ПСТ, Путцмайс-
тер-Рус, Русбизнесавто, Четра, ШВИНГ-ШТЕТТЕР и многие другие. 

Важным акцентом этого года ста-
нет реализация крупнейшей синер-
гии года: представление рынку це-
лостной картины трех взаимно до-
полняющих и пересекающихся по 
интересам направлений – строи-
тельной техники, коммерческо-
го транспорта и послепродажно-
го обслуживания. Каждое из этих 
трех направлений будет представ-
лено полноценным проектом: СТТ 
Expo, COMvex и CTO Expo, что по-
зволит решить пул многоцелевых 
бизнес-задач и значительно сэко-
номить время и затраты как участ-
никам, так и посетителям.

Экспозиция выставок будет 
представлена на многократно рас-
ширенной по сравнению с прош-
лым годом площади залов 13, 14, 15 
павильона № 3, каждый из которых 
заполнен на 100%, а также на улич-
ной площадке Крокус Экспо перед 
всеми тремя павильонами. Общая 
площадь всех трех проектов соста-
вит более 95 000 кв.м. 

Качественный и количествен-
ный состав экспонентов продолжа-
ет привлекать повышенный инте-
рес со стороны профессиональной 

аудитории, о чем свидетельствует 
двукратный прирост в динамике 
онлайн регистрации на выстав-
ку СТТ Expo 2023 по сравнению 
с прошлым годом. Масштабную 
экспозицию выставки представят 
более 1100 экспонентов из 14 стран 
мира: России, Республики Беларусь, 
Бельгии, Германии, Дании, Индии, 
Италии, Казахстана, Китая, ОАЭ, 
Пакистана, Южной Кореи, Тур-
ции, Финляндии. Национальные 
павильоны Турции и Китая будут 
представлены на площади более 6 
000 кв.м.

Крупнейшие игроки покажут 
лучшие разработки техники, обо-
рудования и технологий для до-
рожно-строительной, горнодобы-
вающей отраслей, а также для гра-
жданского и специального строи-
тельства. 

Партнером выставки выступает 
компания XCMG, экспозиция кото-
рой является крупнейшей на СТТ 
Expo 2023 и будет включать более 
30 единиц различной техники. В их 
число войдёт и ряд новинок: пол-
ная линейка кранов, самоходных 
подъемников, линейка ДСТ, экска-

ваторы и погрузчики. Впервые за 
последние годы на выставке будет 
представлен башенный кран. 

Компания LIUGONG продемон-
стрирует обширную модельную ли-
нейку от внедорожного самосвала 
и гусеничного бульдозера до ас-
фальтоукладчика и самоходного 
трехосного крана.

Компания SANY подготовила 
широкий ряд дорожной и спецтех-
ники, среди которой самосвалы, тя-
гачи, насосы, гусеничные краны, а 
также гидромолоты, гидронасосы, 
двигатели, фильтры и коронки.

Группа компаний «Техсервис» 
представит флагманскую линейку 
дорожно-строительной техники 
BEEZONE, компания «Стройдор-
маш» – линейку бурильных машин.  

На уличной экспозиции ком-
пания «Тойота Тсусе Техника», 
эксклюзивный дистрибьютор 
LISHIDE в России, продемонстри-
рует широкий ряд техники преми-
ум-класса, среди которого гусенич-
ный экскаватор массой 21,9 тонн, 
экскаватор-погрузчик, экскаватор-
ный ковш, а также фронтальный 
погрузчик. 

Компания «Карьерный клуб» 
представит гусеничную щековую, 
конусную дробилку и гусеничный 
грохот. Компания «Меркатор Хол-
динг» – два автономных быстросъ-
ёмных снегоочистителя. 

Деловая площадка CTT FORUM 
традиционно выстраивается со-
гласно тематическим дням:

- 23 мая – день дорожного стро-
ительства и строительного тран-
спорта;

Деловую программу выставки 
откроет уже ставшая традицион-
ной сессия Исследовательской ком-
пании ID-marketing при участии ве-
дущих производителей строитель-
ной техники – экспонентов выстав-
ки. Тема открывающей сессии этого 
года – «Вызов принят: как изменил-
ся рынок спецтехники в условиях 
санкций».

Актуальные проблемы интег-
рации крупного бизнеса и субъек-
тов МСП в условиях санкционно-
го давления будут рассмотрены на 
круглом столе, организаторами ко-
торой выступают Российское об-
щественное объединение «Опора 
России» и Завод Дорожной техни-
ки «Регион 45».

Ассоциация бетонных дорог, 
Союздорстрой и МАДИ проведут 
научно-практическую конферен-

цию на тему: «Техника и техноло-
гии для строительства качествен-
ных и безопасных автомобильных 
дорог».

- 24 мая – день горнодобываю-
щей отрасли;

Особым акцентом будет отме-
чен раздел СTT MINING, к кото-
рому ежегодно нарастает интерес 
аудитории выставки. В рамках дня 
горнодобывающей отрасли прой-
дёт 3-я международная конферен-
ция «Future of Mining – будущее 
горной промышленности», соор-
ганизаторами которой выступают 
Академия горных наук и журнал 
«Горная промышленность».

Генеральный партнер дня – ERT-
групп, партнер деловой програм-
мы – IMC Montan. Мероприятие 
пройдет при поддержке Минпро-
мторга РФ, Минэнерго РФ, Мино-
брнауки РФ, Высшего горного со-
вета России. 

В этом году день горнодобы-
вающей отрасли также будет уси-
лен поддержкой Ассоциации гор-
нопромышленников России. «Мы 
рады, что вопросы консолидации 
горнодобывающих отраслей, за 
которые так радеет Ассоциация, 
нашли своё отражение в деловой 
программе одной из крупнейших 
отраслевых выставок России. Нас 
ждёт потрясающая экспозиция 
техники в МВЦ Крокус Экспо, и 
целый день 24 мая будет посвя-
щён сложным вопросам угледо-
бычи, стандартизации добываю-
щей отрасли и ответам на вызовы 
импортозамещения» – Анатолий 
Никитин, исполнительный ди-
ректор НП «Горнопромышленни-
ки России». 

Помимо деловой программы 
участники и гости мероприятия 
смогут посетить специальную экс-
позицию CTT MINING.

В этот же день Международ-
ная ассоциация фундаментостро-
ителей (МАФ) рассмотрит вопро-
сы современных технологий, спе-
циальной техники, оборудования 
и материалов в конференц-зале 
отеля «Аквариум».

В рамках торжественного вечер-
него мероприятия 24 мая состоит-
ся 5-я церемония награждения по-
бедителей конкурса «Инновации 
в строительной технике в России». 
На основании мнения членов неза-
висимого жюри, а также традици-
онного онлайн-голосования специ-
алистов рынка, будут названы луч-

шие представители в своей катего-
рии. На участие в конкурсе было 
подано 75 заявок, что составляет 
рекордное количество за все годы 
проведения конкурса.

- 25 мая – день аренды, лизинга и 
страхования спецтехники;

Национальная ассоциация 
арендодателей строительной тех-
ники НААСТ обсудит вопросы 
перспектив рынка аренды строи-
тельной техники России в услови-
ях санкционного давления.

Официальный партнер выстав-
ки CTT Expo – ПАО «Транснефть» 
на конференции затронет вопросы 
принципов закупок автомобиль-
ной, дорожно-строительной техни-
ки и запчастей.

- 26 мая – день демонтажных тех-
нологий. 

Ассоциация НАДО завершит де-
ловую часть выставки СТТ Expo 
обсуждением проблем и вариантов 
решений по поставке техники, обо-
рудования, запчастей для демон-
тажных работ в условиях санкций.

СТТ Expo – главная ежегодная 
выставка строительной техники и 
технологий на территории России, в 
странах СНГ и Восточной Европе. 
20-летняя история мероприятия под-

тверждает статус важнейшей комму-

никационной площадки строитель-

ной индустрии. Место проведения – 
МВЦ «Крокус Экспо», павильон № 3 
и уличная экспозиция. Выставка 
охватывает такие направления, как 
строительная, специальная и ком-

мерческая техника; оборудование, 
запасные части и сервис; техноло-

гии и инновационные решения для 
строительной техники.

COMvex – международная выстав-

ка коммерческого транспорта и тех-

нологий. Охватывает такие разделы, 
как грузовой и пассажирский авто-

транспорт, лёгкие коммерческие 
автомобили, электротранспорт, авто-

запчасти и компоненты, прицепы и 
полуприцепы, надстройки, телема-

тика, IT-разработки, сервисные 
услуги.

СTO Expo – международная 
выставка запчастей, послепродаж-

ного обслуживания и сервиса. Охва-

тывает такие разделы, как запчасти 
и компоненты, оборудование для 
диагностики и ремонта, аксессуары 
и тюнинг, аккумуляторные батареи 
и электроника, масла, жидкости и 
смазочные материалы, телематика, 
IT-решения и ПО.
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Мотогондолы для гражданских самолетов
16 мая ПАО «Ил» (входит в ПАО «ОАК») и Правительство Воро-
нежской области заключили соглашение о намерениях, которое 
предусматривает строительство нового корпуса Центра специ-
ализации по производству мотогондол для двигателей ПД-14 и 
ПД-8 в рамках реализации программ МС-21 и SSJ-NEW. Соглаше-
ние подписали управляющий директор ПАО «Ил» Даниил Бре-
нерман и губернатор Воронежской области Александр Гусев. В 
церемонии также принял участие директор филиала ПАО «Ил» 

– ВАСО Станислав Гретченко.

Предполагается, что центр будет 
построен на территории Инду-
стриального парка «Масловский». 
Для реализации инвестиционно-
го проекта планируется привлечь 
средства государственной поддер-
жки и внебюджетные инвестиции.

Согласно соглашению, Прави-
тельство Воронежской области 
берет на себя обязательства по стро-
ительству нового корпуса на терри-
тории особой экономической зоны 
на участке общей площадью свыше 
67 тысяч кв. метров для организа-
ции Центра по производству мо-
тогондол. ОАК закупит необходи-
мое оборудование для новых произ-
водственных мощностей, обеспечит 
подготовку и организацию произ-
водства, обучит необходимое коли-
чество новых специалистов.

О развитии промышленного 
сектора и, в частности, о создании 
производства мотогондол шла речь 
на недавней встрече Президента 
России и губернатора Александра 
Гусева. Подписание соглашения – 
это продолжение того разговора с 
главой государства.

«В связи с увеличением объе-
мов выпуска требуется развитие 
созданного на базе ВАСО цент-
ра специализации по производст-
ву мотогондол для отечественных 
самолетов с российскими авиаци-
онными двигателями. С компанией 
«Ил» мы договорились о возмож-
ности создать производство агре-
гатов для самолётов МС-21 и «Су-
перджет нью». Этот проект имеет 
важное значение для промышлен-
ного развития региона и является 
приоритетным. Уже подобран зе-
мельный участок, подходящий под 
технические характеристики про-
екта, – прокомментировал губер-
натор Александр Гусев.

«Перед нами стоит важная за-
дача по расширению мощностей 
и строительству нового Центра по 
производству мотогондол с уче-
том наращивания объемов выпу-
ска российских самолетов с отече-
ственными двигателями. Уже сей-
час на ВАСО налажен выпуск мото-
гондол для ПД-14, разворачивается 
производство для ПД-8, – заявил 
Даниил Бренерман по итогам под-

писания соглашения. – Новое про-
изводство будет создано на совре-
менной технологической базе. Там 
будут консолидированы лучшие 
технологии по изготовлению ком-
плектующих для отечественных са-
молетов из композиционных ма-
териалов, максимально унифици-
рован технологический процесс с 
использованием цифровых техно-
логий 3D-моделирования процес-
сов».

По словам губернатора регио-
на Александра Гусева, подписан-
ное соглашение свидетельствует 
о серьезности намерений в разви-
тии долгосрочного и эффективного 
сотрудничества Воронежской об-
ласти и Объединенной авиастро-
ительной корпорации в интересах 
воронежского авиазавода, эконо-

мики региона и авиационной от-
расли России в целом. Итогом за-
пуска нового производства долж-
но стать создание более 500 новых 
рабочих мест. Планируется, что 
новый проект обеспечит дополни-
тельные налоговые поступления в 
консолидированный бюджет реги-
она в размере не менее 5,6 млрд. ру-
блей за период 15 лет с момента за-
пуска производственного комплек-
са. Срок окончания строительства 
нового корпуса – 2026 год. Воро-
нежская область внесет свой вклад 
в обеспечение пассажирских ави-
аперевозок новыми граждански-
ми лайнерами российского произ-
водства.

В настоящее время производ-
ство мотогондол расположено на 
территории воронежского авиаза-

вода (филиала ПАО «Ил» – ВАСО). 
В дальнейшем, с учетом производ-
ственных планов, необходимо мас-
штабное расширение производства 
на новых площадях. ВАСО истори-
чески является поставщиком мото-
гондол для двигателей гражданских 
и транспортных самолетов. Имен-
но здесь ещё в советское время про-
изводили мотогондолы для самоле-
тов Як-42 и Ту-144.

Мотогондола – один из важнейших 
агрегатов в самолёте. Она служит 
для размещения двигателя внутри, 
создания аэродинамической формы 
и защиты систем двигателя от воз-

душного потока. Одна мотогондола 
состоит более чем из 600 деталей. На 
самолет их ставится две или четыре 
в зависимости от типа воздушного 
судна. 

Объединенная авиастроительная 
корпорация (ПАО «ОАК») создана в 
2006 году с целью консолидации 
активов крупнейших авиапредприя-

тий России. Входящие в корпорацию 
предприятия выпускают самолеты 
таких всемирно известных брендов 
как «Су», «МиГ», «Ил», «Ту», «Як», 
«Бериев», а также новые – Superjet 
100 и МС-21. Предприятия OAK 
выполняют полный цикл работ от 
проектирования до послепродажно-

го обслуживания авиационной тех-

ники. Генеральный директор ПАО 
«ОАК» – вице-президент ОООР 
«СоюзМаш России» Юрий Борисович 
Слюсарь.
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«В период российского председа-
тельства вопросы устойчивого 
развития Арктики стали неотъ-
емлемой частью дискуссий в рам-
ках ключевых деловых площадок 
нашей страны. Теперь нашей ос-
новной задачей является сохране-
ние и приумножение ценного на-
следия председательства. Мы про-
должим реализацию масштабных 
проектов в Арктике в соответствии 
с нашими основными приоритета-
ми и будем продвигать результаты 
этой работы на регулярной основе 
в рамках основных международ-
ных конгрессно-выставочных ме-
роприятий», – подчеркнул совет-
ник Президента Российской Феде-
рации, ответственный секретарь 
Оргкомитета по подготовке и обес-
печению председательства России 
в Арктическом совете в 2021-2023 
годах Антон Кобяков.

Тематический блок «Развитие 
человеческого капитала в Аркти-
ке» включил мероприятия, участ-
ники которых обсуждали как во-
просы организации медицинско-
го обеспечения жителей Крайнего 
Севера, так и ESG-тренды, основы 
партнерства государства и бизне-
са на благо граждан, подготовку ка-
дров и научное сопровождение. 

Аспекты обеспечения устойчи-
вого развития и сохранения на-
следия традиционно проживаю-
щих на северных территориях эт-
носов были выделены в отдельный 
тематический трек «Коренные ма-
лочисленные народы Арктики». В 
рамках российского председатель-
ства были организованы такие ме-
роприятия, как Саммит корен-
ных малочисленных народов Ар-
ктики (2 ноября 2022 года, Мо-
сква), Форум молодежи коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации «Российский 
Север» (22-25 ноября 2022 года, Са-
лехард), Международный семинар 
по сохранению и популяризации 

языков коренных малочисленных 
народов Арктики (16-18 марта 2022 
года, Санкт-Петербург), Междуна-
родный чемпионат по традицион-
ному оленеводству (14-19 марта 
2023 года, Нерюнгри). 

«В российской Арктике создают-
ся проекты мирового класса, кото-
рые совершают прорыв на техно-
логическом, экологическом, энер-
гетическом рынках. Они не только 
будут заполнять российскую казну 
на десятилетия вперед, но и займут 
значимые доли мировых рынков в 
наиболее перспективных отраслях 
экономики. Грузы арктических ме-
га-проектов заполнят Северный 
морской путь, объем грузопото-
ка по которому должен вырасти в 
шесть раз к 2030 году. Все меры по 
развитию экономики Арктики на-
правлены на повышение качества 
жизни всех жителей этого страте-
гически важного для нашей страны 
региона», – отметил министр Рос-
сийской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Алек-
сей Чекунков.

Вопросам природоохранной 
повестки были посвящены меро-
приятия блока «Изменение кли-
мата и экология Арктики». Экс-
перты и специалисты, принявшие 
участие в этих событиях, обсуди-
ли проблематику работы с отхода-

ми и микропластиком в северных 
широтах, подъема затопленных ра-
диоактивных и опасных объектов в 
морях Северного Ледовитого океа-
на, таяния вечной мерзлоты и би-
оремедиации водных и наземных 
экосистем Арктического побере-
жья. Предотвращение чрезвычай-
ных ситуаций в Арктике, в свою 
очередь, отработали участники 
масштабных учений «Безопасная 
Арктика» в 2021 и 2023 году. 

Особое внимание в рамках пред-
седательства российская сторона 
уделила вопросам социально-эко-
номического развития территорий 
Крайнего Севера. В ходе состояв-
шейся в сентябре на полях Восточ-
ного экономического форума кон-
ференции «Инвестиции и торговля 
в Арктике» эксперты рассмотрели 
перспективы сотрудничества Рос-
сии с иностранными партнерами в 
Арктике и возможности для разви-
тия Северного морского пути при 
выстраивании новых логистиче-
ских цепочек. Кроме этого, в рам-
ках событий этого блока состоялось 
обсуждение модернизации телеком-
муникационной сферы и цифрови-
зации в Арктике, формирование ту-
ристической отрасли на Севере.

Важное место в программе пред-
седательства заняли культурные 
мероприятия: фестивали «Терибер-

ка» (16-17 июля 2022 года, Мурман-
ская область), «Берингов пролив» 
(2-7 августа 2022 года, Анадырь), 
«Сила цвета» (6-7 мая 2023 года, Ки-
ровск), а также Гастрономический 
фестиваль северной кухни (10-11 
декабря 2021 года, Москва).

«В марте 2022 года западные ар-
ктические государства иницииро-
вали «временную заморозку» пол-
ноформатной деятельности Совета. 
В этих условиях Россия продолжала 
ответственно выполнять функции 
председателя и последовательно 
реализовывать мероприятия про-
граммы российского председатель-
ства (кроме официальных встреч), 
переориентировав механизм пред-
седательства на период вынужден-
ной «заморозки» на поиск эффек-
тивных решений практических 
задач развития северных регио-
нов нашей страны, закрепленных 
в Основах государственной поли-
тики Российской Федерации в Арк-
тике на период до 2035 года и Стра-
тегии развития Арктической зоны 
Российской Федерации и обеспече-
ния национальной безопасности на 
период до 2035 года», – сказал посол 
по особым поручениям МИД Рос-
сии Николай Корчунов, также яв-
лявшийся в период главенства Рос-
сии в Совете Председателем Коми-
тета старших должностных лиц 
этого объединения.

С мая 2021 года, в период пред-
седательства России, впервые по 
линии Арктического совета было 
инициировано обсуждение во-
просов защиты прав интеллекту-
альной собственности коренных 
народов в условиях глобализа-
ции, социальной ответственности 
предпринимателей, а также госу-
дарственно-частного партнерст-
ва в сфере устойчивого развития 
северных этносов. Россия предло-
жила ряд проектов и инициатив, 
в частности, касающихся цифро-
визации культурного и языково-
го наследия коренных народов, 
развития креативных индустрий 
и традиционной арктической ме-

дицины, создания международной 
арктической научной станции на 
безуглеродной энергии, обеспече-
ния биобезопасности в регионе и 
создания единой цифровой музей-
ной платформы.

Повышение эффективности на-
учной деятельности и развитие со-
трудничества в этой сфере также 
являлось одной из основных целей 
России на посту председателя Ар-
ктического совета. Так, по иници-
ативе МГИМО МИД России в 2022 
году состоялось подписание согла-
шения о формировании Межуни-
верситетского консорциума поли-
тико-правовых исследований Ар-
ктики. Создание такой структуры 
является шагом к формированию 
общероссийского консорциума Ар-
ктических университетов, откры-
того для международного партнер-
ства. Помимо этого, в рамках Се-
верного форума по устойчивому 
развитию было подписано согла-
шение о создании Российско-ази-
атского консорциума арктических 
исследований, членами которого 
стали более десяти организаций.

План председательства в Аркти-
ческом совете с самого начала был 
рассчитан до августа 2023 года, по-
этому Россия проведет еще ряд ме-
роприятий, призванных содейст-
вовать социально-экономическо-
му развитию, сохранению экологии 
северных широт и научному изуче-
нию Арктики. В ближайшие меся-
цы состоятся порядка 20 событий, 
среди них: Международная кон-
ференция по биоразнообразию в 
Арктике и Международный форум 
по особо охраняемым природным 
территориям в Арктике в рамках 
ПМЭФ-2023, Второй всероссий-
ский форум-фестиваль волонте-
ров «Арктика. Лед тронулся», Ар-
ктический фестиваль «Териберка», 
фестиваль «Берингов пролив», Ме-
ждународные морские арктические 
учебно-научные экспедиции «Об-
учение-через-исследования». Опе-
ратор мероприятий председатель-
ства – Фонд Росконгресс.

Итоги председательства 
(Окончание. Начало на стр. 1)

Точность и надежность стыковки
Специалисты АО «Научно-исследовательский институт точных 
приборов» (НИИ ТП, входит в холдинг «Российские космиче-
ские системы» Госкорпорации «Роскосмос») разработали новый 
метод повышения точности и надежности измерений при стыков-
ке космических кораблей. Технология направлена на исключе-
ние тех самых ситуаций, когда автоматика космического кора-
бля отказывается «ловить» станцию и космонавтам приходит-
ся переходить на ручное управление.

Одна из особенностей работы ра-
диотехнических систем, в том числе 
и системы взаимных измерений 
«Курс», которая сегодня обеспечи-
вает стыковку космических кора-
блей с Международной комической 
станцией, – это обилие переотраже-

ний сигналов от элементов различ-
ных конструкций. В случае с МКС, 
которая имеет сложную конфигу-
рацию и состоит из различных мо-
дулей, батарей, ферм и прочих кон-
струкций, измеряемые при стыков-
ке параметры нередко искажают-

ся, что может приводить к потере 
«стыковочного» контакта космиче-
ского аппарата со станцией.

Главный конструктор радиотех-
нических систем взаимных изме-
рений НИИ ТП Сергей Медведев 
отмечает: «Суть состоит в спосо-
бе формирования матричной мо-
дели пространственно-временных 
сигналов, отраженных от наблюда-
емой многоточечной цели, без зна-
ния статистики их распределения. 
Такая модель позволяет осущест-
вить цифровую обработку сово-
купности принимаемых сигналов 
и существенно подавить переотра-
женные сигналы, тем самым повы-
сить точность проводимых изме-
рений».

Техническим результатом раз-
работки НИИ ТП стало повыше-
ние точности измерения в условиях 
помех переотражения и, как след-
ствие, рост отказоустойчивости си-
стем измерения параметров отно-
сительного движения космических 
аппаратов.

Изобретение «Способ форми-
рования принимаемого простран-
ственно-временного сигнала, от-
раженного от наблюдаемой мно-

готочечной цели при работе ра-
диолокационной системы» стало 
участником и было отмечено на 
прошедшем XXVI Московском ме-
ждународном салоне изобретений 
«Архимед-2023». Инновационные 
разработки холдинга РКС тради-
ционно получают высокие оценки 
экспертного сообщества и между-
народного жюри этого форума.

АО «Научно-исследовательский 
институт точных приборов» (НИИ 
ТП), входит в холдинг «Российские 
космические системы», разрабаты-

вает и изготавливает, а также про-

водит полномасштабные испытания 
следующих основных видов изделий: 
систем и комплексов автоматизиро-

ванного управления космическими 
аппаратами; радиотехнических сис-

тем взаимных измерений для поиска, 
сближения и стыковки космических 
аппаратов; систем и комплексов при-

ема, обработки, распределения и 
доведения до потребителей инфор-

мации дистанционного зондирова-

ния Земли; аппаратно-программных 
комплексов планирования и управ-

ления работой космических аппара-

тов дистанционного зондирования 

Земли и технологии обработки 
информации; радиолокационных 
систем самолетного и космического 
базирования; радиотехнических 
комплексов для космических систем 
связи.

АО «Российские космические сис-

темы» (входит в Госкорпорацию 
«Роскосмос») с 1946 года разраба-

тывает, производит, испытывает, 
поставляет и эксплуатирует борто-

вую и наземную аппаратуру и кос-

мические информационные системы 
научного и социально-экономиче-

ского назначения. Основные направ-

ления деятельности – создание, раз-
витие и целевое использование гло-

бальной навигационной спутниковой 
системы ГЛОНАСС; наземный ком-

плекс управления космическими 
аппаратами; космические системы 
поиска и спасания, гидрометеороло-

гического обеспечения, радиотехни-

ческого обеспечения научных иссле-

дований космического пространства; 
наземные пункты приема и обработ-
ки информации дистанционного зон-

дирования Земли. Холдинг «Россий-

ские космические системы» объеди-

няет ведущие предприятия космиче-

ского приборостроения России.
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Обновленная  
экспозиция
6-8 июня в Москве, в МВЦ «Крокус 
Экспо» пройдут ведущие отрасле-
вые выставки Rosmould & 3D-TECH и 
Rosplast. Экспозиция выставок увели-
чилась до трех залов, а количество экс-
понентов составит более 400 компаний 

– производителей и поставщиков из Рос-
сии и зарубежных стран, которые пред-
ставят новейшие разработки и совре-
менное оборудование в сфере дизайна 
и проектирования изделий, производ-
ства пресс-форм и штампов, аддитив-
ных технологий и 3D-печати, широкого 
спектра оборудования в работе и мате-
риалов для производства изделий из 
пластмасс. 

В этом году на долю зарубежных экспонентов 
приходится 50% участников. Компании из 
Беларуси, Германии, Индии, Италии, Китая, 
Кореи, Тайваня, Узбекистана примут учас-
тие с индивидуальными стендами, а Иран и 
Турция будут участвовать со своими наци-
ональными экспозициями. 

Турецкая национальная экспозиция пред-
ставит 23 экспонента, в числе которых про-
изводители пресс-форм и штампов, горяче-
канальных систем и стандартных компонен-
тов, литьевых машин и периферийного обо-
рудования. 

Национальный павильон Ирана участву-
ет в выставке Rosplast второй год подряд, и в 
этом году площадь павильона также увели-
чилась. В экспозиции павильона будут пред-
ставлены крупные нефтехимические ком-
пании-производители сырья и материалов 
для полимерной отрасли. Также на площад-
ку Rosplast ожидается визит официальных 
лиц Исламской республики Иран. 

Посетители смогут увидеть демонстра-
цию термопластавтоматов, увидеть новин-
ки и получить специальные предложения 
на стендах следующих компаний: BORCHE 

Machinery, ENGEL (WINTEC), HAITIAN 
Russia, ВЛ-Пласт (BabyPlast), ВИВТЕХ 
(SONLY, TONVA), Истпласт (PLASTRON) 
Формотроник (BOLE Machinery) и др.

Среди российских производителей пресс-
форм и штампов, технологической оснастки 
и инструмента в выставке Rosmould примут 
участие: Евродеталь, Завод штампов и пресс-
форм (ГАЗ), Завод ФОРШ, ИМИД, Инженер-
ная компания, ИЗТО, Квалитет технология, 
Проф-НН, Свердловский инструменталь-
ный завод, Селеста, Т-Молд, ТехноПластЮг, 
Фактор, ФормСервис, УрФу и др.

Из региональных участников в экспози-
ции Rosmould впервые будет представлен кол-
лективный стенд российских производите-
лей 3D-оборудования, материалов и ПО для 
3D-печати из Санкт-Петербурга. Коллектив-
ный стенд Ульяновской области будет вклю-
чать в себя экспозиции с участием компа-
ний-поставщиков пресс-форм и штампов и 
вспомогательного инструмента. В выставке 
также будет участвовать постоянный экспо-
нент Rosmould – коллективный стенд Ассо-
циации инструментальщиков России (АИР). 
На стенде будут участвовать производители 
из Самары, Йошкар-Олы, Толятии и Чистопо-
ля. Фонд Сколково традиционно представит 
разработчиков 3D-принтеров, систем 3D-ска-
нирования и материлов для 3D-печати.

Промышленные испытания
Стартап Tubot (входит в группу компаний «ТехноСпарк») провел 
промышленные испытания робота для внутритрубной диагно-
стики на месторождении нефти и газа в Ямало-Ненецком авто-
номном округе России, что помогло выявить нарушения техно-
логии строительства трубопровода.

Испытания прошли в два этапа. 
Сначала Tubot протестировал ро-
бота на собственном испытатель-
ном полигоне на территории «Тех-
ноСпарка» в присутствии предста-
вителей заказчика.

«В состав комплекса на терри-
тории нашего кампуса входят три 
стенда, на которых можно замерять 
эффективность работы робота и 
тестировать модули диагностики. 
До появления собственной испыта-
тельной базы Tubot проводил тесты 
на специальных полигонах вдалеке 
от производства», – отметил гене-
ральный директор группы «Техно-
Спарк» Олег Лысак. Робот успешно 
прошел передним и задним ходом 
участок трубопровода с вертикаль-
ным компенсатором (П-образным 
изгибом высотой 5 м) и внутрен-
ними соединительными втулками.

На втором этапе диагностиче-
ский комплекс Tubot испытали на 
месторождении в 300 км от Но-
вого Уренгоя. Там он выполнил 
видеоинспекцию для визуально-
го контроля стыков труб на участ-
ке нового трубопровода, который 
подводят к месторождению. Ди-
агностика выявила критичные 
нарушения при монтаже соеди-

нительных втулок, по ее итогам 
составлен акт. Заказчик испыта-
ний планирует использовать ро-
ботов Tubot для проверки качест-
ва строительства трубопроводов 
и в дальнейшем.

«Мы на практике подтвердили, 
что технология внутритрубной ви-
деодиагностики помогает вовре-
мя выявить нарушения при стро-
ительстве трубопроводов, а значит, 
предотвратить аварию и убытки 
от нее. Так можно снизить аварий-
ность в 2 раза! А если нарушений 
нет, то заказчик удостоверится в ка-
честве строительных работ», – от-
метил генеральный директор Tubot 
Станислав Розанов.

Ранее, осенью 2022 года, робот 
Tubot протестировал тяговый блок 
и систему очистки на действующей 
нефтеперекачивающей станции в 
Башкортостане. Здесь для робота 
выделили участок трубы с вязкими 
смолянистыми отложениями тол-
щиной 10 см на внутренней стен-
ке. На практике такой толстый слой 
встречается редко, поэтому задача 
для системы очистки была макси-
мально сложной.

Tubot проверил сразу два ва-
рианта системы – подобранную 

под менее сложные загрязнения 
и новую, более мощную. Первая 
удалила отложения частично, вто-
рая за счет давления воды 1500 бар 
эффективно справилась с задачей, 
подготовив трубу для прохожде-
ния робота. Также робот подтвер-
дил одну из своих главных харак-
теристик и продемонстрировал тя-
говое усилие более 500 кгс.

13 декабря 2022 года Tubot был 
включен в число стартапов, с ко-
торыми планирует работу «Интер 
РАО», а 26 декабря он на объекте 
другой крупной энергетической 
компании в условиях низких тем-
ператур помог провести визуаль-

ную диагностику трубы диаметром 
320 мм.

«Стартап Tubot в 2022 году начал 
серийное производство тягового 
блока внутритрубного робота на 
контрактном производстве «Тех-
ноСпарка» TEN Fab. На сегодня со-
брано четыре больших робота для 
труб диаметром 530 мм и один ма-
ленький, для трубопровода диа-
метром 250 мм. Еще один малый 
робот находится в сборке», – уточ-
нил Олег Лысак.

Использование роботов Tubot 
позволяет сэкономить до 80% на 
капитальном ремонте труб. Ава-
рии на трубопроводах приводят к 

серьезным убыткам, ведь из милли-
онов км трубопроводов, проведен-
ных сейчас в мире, 80% эксплуати-
руются более 30 лет. Только в двух 
странах – США и Великобритании – 
финансовые потери от подобных 
аварий достигли 10 млрд долларов. 
По данным «Гринпис», на нефтепро-
водах России произошло уже около 
10 000 аварий с ежегодным разливом 
до 30 млн баррелей нефти.

До появления в 2005 году в Рос-
сии трубопроводных роботов неф-
тегазовые компании были выну-
ждены регулярно проверять со-
стояние своих трубопроводов. Как 
правило, это осуществлялось с по-
мощью гидротестирования, когда 
в трубу под давлением подавалась 
вода, либо просто путем проведе-
ния выборочных проверок, не га-
рантирующих, что прочие участки 
трубопровода исправны.

Tubot был основан нанотехнологиче-

ским центром «СИГМА.Новосибирск» 
в 2017 году. C 2019 года входит в 
группу компаний «ТехноСпарк». 
Компания разрабатывает и произво-

дит внутритрубные роботизирован-

ные системы для неразрушающего 
контроля и очистки сложных развет-
вленных секций трубопроводов. При 
этом решения Tubot сравнимы с уже 
существующими разработками для 
диагностики и очистки других про-

изводителей и превышают их по 
функционалу.



6  22 мая – 28 мая 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №15 (919)

ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

«СПЕЦТРАНСЭКСПО»
29-30 июня 2023 г. на территории ВДНХ, в павильоне № 55, пройдет VI Спе-
циализированный салон спецтранспорта «СПЕЦТРАНСЭКСПО». Организатор 
выставки – Объединение выставочных компаний «БИЗОН». Вход на меро-
приятие бесплатный.

Основные задачи VI Специализированно-
го салона спецтранспорта «СПЕЦТРАН-
СЭКСПО»:

- Демонстрация оборудования и ком-
плектующих для автотракторной техники;

- Ознакомление представителей зака-
зывающих подразделений – органов во-
енного управления, правоохранительных 
органов, специальных служб, региональ-
ных органов, также крупных предприя-
тий – изготовителей с потенциальными 
поставщиками,

- Расширение делового партнерства и 
демонстрация производственного потен-

циала производителей заказывающим по-
дразделениям и заинтересованным отра-
слевым организациям.

Для российских предприятий – произ-
водителей предоставляется возможность 
презентации новых разработок и экспози-
ционного показа готовой продукции спе-
циалистам оборонно-промышленных ор-
ганизаций, выпускающих специальную 
технику для силовых ведомств Россий-
ской Федерации, а также представителям 
заинтересованных подразделений Мино-
бороны России, МВД России, МЧС Рос-
сии, Росгвардии.

Главные темы VI Специализированно-
го салона спецтранспорта «СПЕЦТРАН-
СЭКСПО»:

- Суверенитет технологий в новых эко-
номических условиях;

- Цифровая трансформация производ-
ства как основа суверенитета технологий;

- Новая кадровая стратегия в производ-
ственной сфере;

- Промышленная кооперация в новых 
технологических условиях.

К участию в работе салона приглаша-
ются представители Коллегии ВПК Рос-
сии, Комиссии РСПП по оборонно-про-
мышленному комплексу, профильных 
подразделений Минпромторга России, 
Минобороны России, МВД России, МЧС 
России, Росгвардии, ГК «Ростех», произ-
водителей ОПК, отраслевых организаций.

Точки роста и тренды
Замещение импорта, развивающееся под давлением санкций, спровоцировало 
масштабное и быстрое изменение рынка коммунальной техники. Дестабилизи-
рующими факторами стали удлинение логистических цепочек, рост лизинговых 
ставок, изменчивость валютных курсов. 

Однако даже в такой непростой ситуации 
российские предприятия по выпуску ком-
бинированных дорожных машин (КДМ) и 
мусоровозов смогли верно оценить рыноч-
ные тренды и эффективно перестроить биз-
нес-процессы. Как это стало возможным в 
условиях дефицита комплектующих и запча-
стей, учитывая большую долю коммуналь-
ной техники на импортных шасси, расска-
зала Ольга Соловьева, генеральный дирек-
тор ООО «Завод КДМ».

Замещение  
европейского импорта
Основной тренд на рынке коммунальной 
техники – курс на замещение европейских 
машин, обслуживание которых в текущей 
ситуации стало довольно дорогим и слож-
ным (а в отдельных случаях попросту невоз-
можным) из-за нехватки запчастей, комплек-
тующих и расходников. По этой причине у 
отечественных эксплуатантов возник запрос 
на аналогичные спецмашины на российских, 
китайских и белорусских базовых авто.

«Если говорить о производстве КДМ, то 
здесь мы наблюдаем активное замещение 
европейских шасси китайскими. До весны 
2022-го мы выпускали на базе европейских 
автомобилей 10% комбинированных дорож-
ных машин (на базе МАЗ – 20%, КАМАЗ – 
70%). Во втором полугодии доля КДМ на им-
портных – причем уже китайских – шасси со-
ставила 15%, при этом они не просто заме-
нили технику из ЕС, но и потеснили КАМАЗ. 
Машины на китайских базовых автомоби-
лях на 25-30% дешевле КДМ на европейских 
шасси досанкционного периода. И хотя они 
на 15% дороже техники на базе отечествен-
ных авто, но отличаются от нее большей гру-
зоподъемностью, улучшенной эргономикой 
и современными силовыми агрегатами (дви-
гателем и коробкой передач). 

Активное применение китайских шасси 
при выпуске спецмашин произошло настоль-
ко стремительно, что повлекло за собой ряд 
правительственных мер по регулированию 
рынка, в частности, с 1 января 2023 года на 
такие машины был введен утилизационный 
сбор», – добавила Ольга Соловьева.

Быстрая адаптация
Коммунальщики также активно обновля-
ют парки мусоровозов. Ушедшую с россий-
ского рынка технику заменяют спецмашины 
на китайских, белорусских и отечественных 
шасси. «Поэтому мы постоянно расширяем 
линейку такой техники, чтобы удовлетво-
рять потребности предприятий, эксплуати-
рующих машины в самых разных условиях: 
в небольших населенных пунктах с узкими 
улицами, в городах без плотной застройки, 
из которых мусор доставляется на удален-
ные полигоны и т.п.

Производство мусоровозов на Смолен-
ском заводе КДМ было запущено в 2019 году. 
Перед этим наши специалисты внимательно 
изучили образцы зарубежной техники. Мы 
уже тогда понимали, что, используя европей-
ские комплектующие, лучшие типы стали и 
при этом реализуя машины по конкуренто-
способной цене, сможем создать достойную 

альтернативу импортным моделям, и наша 
продукция будет пользоваться спросом. К 
моменту введения санкций мы выпускали 
уже 9 модификаций мусоровозов. С марта 
2022-го по настоящее время их количество 
выросло до 13. 

Сегодня завод производит четыре модели 
мусоровозов с задней загрузкой: СМ8, СМ16, 
СМ18, СМ22 с кузовами объемом от 8 до 23 
куб. м на шасси КАМАЗ, МАЗ, JAC и Shacman. 
В конце прошлого года предприятие освои-
ло производство машин на базе JAC и пред-
ставило на рынке две новые модели с кузова-
ми объемом 8 и 17,5 куб.м. Недавно в рамках 
форума-выставки «Чистая страна 2023» была 
презентована очередная модификация круп-
нотоннажного СМ22-02 на китайском шасси 
Shacman. И мы не собираемся останавливать-
ся на достигнутом: в ближайшее время выве-
дем на рынок новую машину на базе КАМАЗ 
«Компас», а в первом полугодии 2023-го пла-
нируем выпустить новинки на шасси FAW, 
причем речь идет не только о мусоровозе, но 
и о КДМ. Сейчас мощности предприятия по-
зволяют выпускать до 250 мусоровозов в год.

Самая популярная модель – универсаль-
ный среднетоннажный СМ16 с задней за-
грузкой с коэффициентом прессования 1:7 
и бункером объемом 17,5 куб. м. Он может 
быть исполнен на шасси КАМАЗ, МАЗ и 
JAC. Машина оснащена системой пультово-
го управления, камерами заднего вида, уком-
плектована портальным подъемником и за-
грузочным устройством, усиленным за счет 
использования стали Hardox 450», – расска-
зала Ольга Соловьева.

Локализация и не только
«Говоря о долгосрочных трендах, нельзя не 
отметить курс на локализацию производства, 
который был взят еще несколько лет назад. 
Мы тоже ведем работу в этом направлении. 
Сегодня на заводе уже используются 60% 
комплектующих российского производст-
ва, 40% – импортного.

Компонентная база из-за проблем с по-
ставками пересматривается: часть европей-
ских комплектующих заменили на россий-
ские, белорусские и китайские аналоги. Од-
нако, например, мы используем импортную 
гидравлику: гидроцилиндры, гидравличе-
ские насосы и моторы из Италии, Дании до 
сих пор поставляются, но по другим логи-
стическим цепочкам. На данном этапе мы не 
можем отказаться от них, поскольку именно 
они обеспечивают конкурентные характери-
стики наших продуктов: реальный подтвер-
жденный коэффициент прессования 1:7, его 
увеличенную скорость (полный цикл прес-
сования – 22 секунды) и другие. К тому же 
комплектующих и материалов, хранящихся 
на наших складах, хватит на полгода произ-
водства. И тем не менее мы активно ищем 
им отечественную альтернативу. Кроме того, 
мы разработали мусоровоз с высоким про-
центом локализации в версии «Стандарт».

При этом нужно понимать, что снижение 
доли иностранных компонентов – долгос-
рочный процесс, требующий больших вло-
жений. Дополнительные стимулы к его раз-
витию может дать активизация рынка, отча-
сти это уже происходит.

В целом рынок обещает эффективное раз-
витие в долгосрочном периоде, и если мы го-
ворим о стратегических перспективах секто-
ра коммунальной и дорожной техники РФ, то 
они, несомненно, есть и выглядят позитив-
но. Аналитический центр НАФИ указывает 
на прирост в 2022 году производства комму-
нальной техники в 17%. В секторе мусорово-
зов наблюдается рост на 1–3% в год».

Не стоим на месте
Российским производителям еще предстоит 
провести большую работу, чтобы иметь воз-
можность полностью удовлетворять расту-
щие запросы клиентов. «Хочется отметить 
повышение спроса на новые технологии и ка-
чественные материалы, увеличивающие срок 
использования оборудования. Мы постепен-
но уходим от применения металла в плуж-
ном оборудовании и используем композит-
ные материалы, которые помогают продлить 
срок службы навесов и увеличить предель-
ные параметры нагрузки, – отметила Ольга 
Соловьева. – Кроме того, повышаются требо-
вания к техническим характеристикам тех-
ники и оборудования. Если раньше мы про-
изводили скоростные отвалы, с которыми 
машина могла работать на скорости 30 км/ч, 
то сейчас требуются КДМ, способные дви-
гаться со скоростью до 60 км/ч – в два раза 
больше, чем еще несколько лет назад. 

Также стоит принимать во внимание и 
требования к уровню коммунального обслу-
живания дорог и жилых территорий, кото-
рые год от года только возрастают и стано-
вятся более жесткими. Например, летом 2022 
года вышел новый ГОСТ по содержанию фе-
деральных и региональных дорог, который 
внес коррективы в алгоритмы использова-
ния противогололедных материалов (теперь 
они зависят от температуры воздуха). И про-
изводителям коммунальной техники нужно 
учитывать эти изменения и в соответствии 
с ними корректировать производственные 
процессы. 

Вместе с тем стоит отметить и меры го-
споддержки отрасли ЖКХ, реализованные в 
2022 году. Например, снижены сроки амор-
тизации мусоровозов с 10 до 7 лет, что позво-
лит ускорить обновление парка техники до 
2025 года и сэкономить средства на ремон-
те машин. Эти действия будут поддерживать 
развитие отрасли ЖКХ в ближайшей пер-
спективе и способствовать формированию 
устойчивого спроса на коммунальную тех-
нику. В таких условиях у производственных 
предприятий появляются дополнительные 
стимулы для наращивания объемов выпу-
ска машин и локализации автокомпонентов».
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KAZANFORUM

Транспортные коридоры
Заместитель председателя Правительства Марат Хуснуллин при-
нял участие в круглом столе по вопросам развития международ-
ного транспортного коридора «Север – Юг» в рамках XIV Меж-
дународного экономического форума «Россия – Исламский мир: 
KazanForum». Вице-премьер отметил, что данный маршрут при-
обрёл особое значение в нынешней геополитической ситуации, 
когда страна перестраивает логистические цепочки и потоки.

«Развитие транзитных маршру-
тов на направлениях Каспийского 
региона, Южной и Юго-Восточ-
ной Азии, стран Персидского за-
лива является приоритетом для 
Российской Федерации. Мы пос-
тоянно работаем над повышением 
товарооборота между дружествен-
ными странами и, безусловно, за-
интересованы в развитии коридо-
ра «Север – Юг». Мы считаем, что 
к 2025 году грузооборот в этом на-
правлении должен вырасти в два 
раза – не менее чем до 30 млн т, а к 
2030 году – до 35 млн т. Это на 155% 
больше по отношению к 2021 году», – 
сказал Марат Хуснуллин.

Коридор «Север – Юг» включает 
три основных маршрута: Западный – 
через Республику Дагестан авто-
мобильным и железнодорожным 
транспортом, Транскаспийский – 
через Каспийское море морским 
и речным транспортом по Волге 
в иранские и туркменские порты, 
а также Восточный – через респу-
блики Казахстан и Туркменистан 
автомобильным и железнодорож-
ным транспортом.

Вице-премьер пояснил, что для 
развития международного транс-

портного маршрута на террито-
рии России запланировано строи-
тельство автомобильных обходов 
Астрахани, Дербента, Хасавюрта. 
Кроме того, ведётся капремонт 
автодороги Р-217 «Кавказ» и раз-
виваются порты Каспийского бас-
сейна в Астраханской области и 
Республике Дагестан. Для повы-
шения пропускной способности 
российской границы строится 
железнодорожный пункт пропу-
ска Дербент и реконструируются 
пункты пропуска Верхний Ларс и 
Яраг-Казмаляр. Общий объём ин-
вестиций в развитие транспорт-
ной артерии «Север – Юг» с 2022 
по 2030 год составит порядка 280 
млрд рублей, добавил Марат Хус-
нуллин.

По его словам, Правительство 
также активно развивает между-
народный транспортный коридор 
«Запад – Восток» с выходами на Ка-
захстан, Монголию и Китай. Стро-
ится трасса М-12 Москва – Нижний 
Новгород – Казань с продлением до 
Екатеринбурга, Тюмени и далее до 
Владивостока.

«Считаю крайне важной синхро-
низацию наших действий с ино-

странными коллегами. Совместно с 
республиками Казахстан, Азербай-
джан, Туркменистан, Таджикистан, 
Узбекистан, Ирак, Индия, Ислам-
ской Республикой Иран должны 
быть сформированы планы по раз-
витию инфраструктуры, чтобы не 
возникало узких мест на маршру-
те и экономика инфраструктурных 
проектов работала ритмично», – 
подчеркнул Заместитель Предсе-
дателя Правительства.

Он напомнил, что накануне Пре-
зидент России Владимир Путин и 
Президент Исламской Республики 
Иран Эбрахим Раиси по видеосвя-
зи приняли участие в церемонии 
подписания межправсоглашения 
о сотрудничестве по созданию же-
лезной дороги между иранскими 
городами Рештом и Астарой для 
развития перевозок по транспорт-

ному коридору «Север – Юг». «Реа-
лизация этого проекта даст серьёз-
ный прорыв и позволит перевозить 
до 15 млн т грузов из России в стра-
ны Персидского залива», – отметил 
Марат Хуснуллин.

Глава Республики Татарстан Ру-
стам Минниханов в своём высту-
плении назвал международный 
транспортный коридор «Север – 
Юг» ключевым элементом транс-
портного каркаса Евразии. «Кори-
дор имеет особое значение для Ев-
разийского экономического союза 
как важный альтернативный ко-
ридор экономического развития и 
как ответ на экономическое и по-
литическое влияние Евросоюза. В 
ходе наших зарубежных поездок и 
встреч тема транспортных коридо-
ров и логистики всегда обсуждает-
ся. В прошлом году мы были с визи-

том в Иране и увидели, насколько 
иранская сторона заинтересована 
в развитии данного направления. 
То же самое можно сказать о Тур-
кменистане, Узбекистане, Казахс-
тане. Поэтому эти вопросы – наи-
важнейшие», – сказал Рустам Мин-
ниханов.

Помощник Президента России 
Игорь Левитин поблагодарил ор-
ганизаторов и участников кругло-
го стола за плодотворное обсужде-
ние. «Мы вместе должны создать 
новые условия для транспортиров-
ки грузов. Транспортный коридор 
«Север – Юг», в отличие от других 
мировых маршрутов, мультимо-
дальный, здесь участвуют все виды 
транспорта», – отметил Игорь Ле-
витин. Помощник Президента по-
яснил, что нужно создать такие ус-
ловия, чтобы груз был доставлен до 
места назначения без остановок на 
границах. Он добавил, что техноло-
гии для этого сегодня существуют.

В круглом столе также приня-
ли участие генеральный директор 
Агентства транспорта и коммуни-
каций при Кабинете министров 
Республики Туркменистан Мам-
метхан Чакыев, государственный 
министр внешней торговли ОАЭ 
Тани бин Ахмед Аль-Зеюди, пер-
вый заместитель министра сель-
ского хозяйства Исламской Респу-
блики Иран Алиреза Пейманпак, 
министр транспорта и коммуни-
каций Султаната Оман Саид бен 
Хамуд Аль-Мавали.
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В городе Минеральные Воды 24–25 
мая состоится Второй деловой форум-
выставка «Курорты России 2023», 
посвященный развитию туристиче-
ских территорий РФ. Российская муни-
ципальная практика  – информацион-
ный партнер мероприятия.

Программа мероприятия включает обсу-
ждение проблем государственной полити-
ки и нормативно-правового регулирования 
в сфере внутреннего туризма, развития ту-
ристской инфраструктуры, санаторно-ку-
рортного комплекса России, регулирова-
ния деятельности по оказанию гостинич-
ных услуг, а также вопросов безопасности 
объектов туристской и рекреационной ин-
фраструктуры.

Правительство РФ уделяет большое вни-
мание развитию индустрии гостеприимст-
ва. По мнению экспертов отрасли, большую 
роль в построении привлекательного ку-
рортного региона играют муниципалитеты. 

Необходимо совершенствовать террито-
риальное планирование на муниципальном 
уровне, развивать городские агломерации, 
благоустраивать территорию и создавать 

комфортную среду как для жителей, так и 
для гостей города.

Первый этап Форума-выставка пройдет 
в одном из самых посещаемых туристиче-
ских регионов Северного Кавказа. Площад-
кой его станет МВЦ «Минводы-ЭКСПО» – 
крупнейший выставочный центр в Северо-
Кавказском федеральном округе. Второй 
этап форума пройдет в Москве ( Троицк) в 
июне 2023 года.

В рамках делового мероприятия в Мин-
водах будут рассмотрены следующие темы:
–  правовые вопросы развития туристиче-

ской отрасли;
–  инвестиционный потенциал туристиче-

ских регионов;
–  развитие направлений туризма в регио-

нах;
–  инфраструктура курортных городов, са-

наториев, отелей;
–  экологические нормы выбросов и их сни-

жение;
–  зеленые строительные и инженерные тех-

нологии;
–  безопасность туристов и инфраструктуры;
–  снижение затрат на потребление энерго-

ресурсов;

–  цифровизация и автоматизация инфра-
структуры и объектов;

–  современные концепции построения от-
елей и комфортных зон отдыха;

–  продвижение санаториев, отелей, туропе-
раторов и их услуг;

–  цифровые решения по размещению и сер-
вису.

Участники форума-выставки «Курорты 
России 2023» смогут также посетить экспо-
зицию цифровых, инженерных, проектных 
и строительных решений для оснащения от-
елей и курортных зон. Кроме того, участие в 
мероприятии дает возможность приобрести 
новых партнеров по бизнесу и бесценный 
опыт общения с профессионалами отрасли.

РМП – инфопартнер «Курорты России 2023» 

О развитии туризма

Новый закон 
устанавливает правила 
организации туризма
1 сентября 2023 года вступает в силу 
закон от 18.03.2023 № 77-ФЗ, уста-
навливающий правила организа-
ции туризма на особо охраняемых 
природных территориях (ООПТ). 
Принятый документ позволит по-
высить инвестиционную привле-
кательность ООПТ и значительно 
улучшит инфраструктурную обес-
печенность территорий. 

В законе закрепляются основ-
ные принципы осуществления 
рекреационной деятельности на 
особо охраняемых природных тер-
риториях, к которым относятся:
–  экологическое ориентирование 

рекреационной деятельности;
– не превышение предельно допу-

стимых значений рекреационной 
нагрузки при осуществлении ре-
креационной деятельности;

– обеспечение индивидуального 
подхода к осуществлению ре-
креационной деятельности;

– использование при осуществле-
нии рекреационной деятель-
ности объектов инфраструкту-
ры, транспорта и оборудования, 
оказывающих минимально воз-
можное негативное воздействие 
на окружающую среду;

– вовлечение местных жителей 
природных территорий в сферу 
развития рекреационной дея-
тельности.

Для предотвращения измене-
ний природных комплексов и их 
компонентов в результате антропо-
генного воздействия Правительст-
во Российской Федерации, органы 
государственной власти субъектов 
Российской Федерации и органы 
местного самоуправления наделя-
ются полномочиями устанавли-
вать особенности рекреационной 
деятельности на особо охраняемых 
природных территориях и переч-
ни некапитальных строений, соо-
ружений и объектов благоустрой-
ства, допускаемых к созданию на 
особо охраняемых природных тер-
риториях. 

Применительно к националь-
ным паркам вводится обязанность 
организовывать рекреационную 
деятельность с учетом предельно 
допустимых рекреационных на-
грузок, которая рассчитывается 
для каждого национального парка 
отдельно и утверждается феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти, в ведении которого на-
ходится соответствующий нацио-
нальный парк.

Остаются в силе действующие 
запреты на осуществление дея-
тельности, которая может нанести 
ущерб природным комплексам и 
объектам национальных парков, в том числе запрет на создание объ-

ектов капитального строительства. 
Данные изменения позволят обес-
печить учет индивидуальных осо-
бенностей национального парка 
при планировании рекреационной 
деятельности на его территории.

Внимание 
круглогодичным 
курортам и масштабным 
проектам
Вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко в ходе совещания Президен-
та с членами Правительства акцен-
тировал внимание на значении кру-
глогодичных комплексных курор-
тов и масштабных проектов, таких 
как «Новая Анапа» и других кла-
стерных проектов. Вице-премьер 
отметил необходимость вовлече-
ния губернаторов и крупного биз-

неса в целях реализации подобных 
амбициозных проектов, создания 
комплексных курортов и класте-
ров, а так же предложил, в целях 
ускорения данных процессов, на-
значить совещание с участием гу-
бернаторов, органов власти и пред-
ставителей бизнеса в тех регионах, 
где развиваются крупные туристи-
ческие проекты.

Чернышенко предложил разра-
ботать федеральную концепцию 
развития автомобильного туриз-
ма, новых стандартов для разви-
тия опорной и прилегающей ин-
фраструктуры, обеспечивающей 
комфортные автомобильные пу-
тешествия граждан. 

Наказание за экскурсии
Следственный комитет возбудил  
уголовное дело за организацию экс-
курсий по крышам Петербурга. Фи-
гурантами стали петербургские ру-
ферлеры. Им вменяют статью 238 
УК – «Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности». 
Если преступление совершено ор-
ганизованной группой, штрафы 
могут увеличиться до 500 тыс. ру-
блей, а сроки – до шести лет.

В полиции считают, что орга-
низаторы прогулок по крышам не 
только совершают экономические 
нарушения, но и ставят под угрозу 
жизни людей. По словам правоох-
ранителей, ни на одной из прогулок 
не соблюдались меры безопасности.

Наши регионы должны быть комфортными и для путешествующих. Тем более что спрос 
на поездки по России увеличивается. За прошлый год их совершили более 60 миллионов чело-
век. Туризм стал одной из самых быстрорастущих отраслей, благодаря чему в субъектах 
появилось около 70 тыс. новых рабочих мест в этой сфере.

Динамику развития индустрии в межсезонье обеспечила программа возврата части 
стоимости за туристические услуги. За два года ею воспользовалось практически 4,5 
миллиона человек, при этом гражданам вернули порядка 18 млрд рублей. Ещё около 14 
млрд – за путёвки для детей. За два года применения этой меры на отдых съездили 
более миллиона ребят.

Мы продолжим развивать и другие туристические программы для детей. При участии 
субъектов в прошлом году была запущена поддержка школьных поездок для учеников 5–9-х 
классов. Это позволило отправиться в путешествие 97 тысячам учащихся из 18 регио-
нов страны.

Инвесторы проявляют большой интерес к туристическим объектам. Мы это чувст-
вуем. Так же как и к транспортно-логистическому и строительному комплексам. По этим 
двум секторам мы видим двузначные темпы роста капиталовложений.

Из отчета премьер-министра Мишустина перед парламентом
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Промышленный туризм

В конце апреля Агентство стратегических инициатив совместно с 
РАНХиГС при поддержке Минпромторга России провели презен-
тацию стратегии развития промышленного туризма 15 регионов. 

Свои стратегии в финале предста-
вили Белгородская, Ивановская, 
Иркутская, Липецкая, Москов-
ская, Оренбургская, Орловская, Са-
халинская области, Забайкальский, 
Красноярский, Хабаровский края, 
а также Крым, Башкирия, Санкт-
Петербург и Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ. 

Белгородская область
В Белгородской области десять 
промышленных предприятий 
будут принимать туристов на по-
стоянной основе. Экскурсии раз-
работали в том числе Оскольский 
электрометаллургический комби-
нат, Лебединский и Яковлевский 
ГОК, пекарня «ГорХлеб» в Старо-
оскольском округе.

«При разработке туристическо-
го бренда региона мы сделали ак-
цент на экономику впечатлений 
и эффект «ОГО!» стал основной 
целью индустрии промышленно-
го туризма в Белгородской обла-
сти», – сказал первый заместитель 
губернатора Белгородской области 
Евгений Мирошников.

Московская область
Московская область разделила 
промышленные туристические 
маршруты на четыре блока: худо-
жественные промыслы (предприя-
тия «Гжель», «Жостово»), маршрут 
«Приятного аппетита» (экскурсии 
на пищевые предприятия), метал-
лургия и цветная наука и «Химия на 
службе человека». Для популяриза-
ции промтуризма область плани-
рует проводить конкурс среди ли-
деров направления, организовать 
«неделю промтуризма» в регионе 
и продвигать новые турпродукты 
в социальных сетях и региональ-
ных СМИ.

«Масштабный запуск програм-
мы промышленного туризма по-
зволит региону не только расска-
зать о его предприятиях, но и ре-
шить важные задачи по привлече-
нию новых кадров на производства 
и новых инвесторов в регион», – 
рассказала заместитель предсе-
дателя правительства – министр 
инвестиций, промышленности и 
науки Московской области Екате-
рина Зиновьева.

Сахалинская область
В Сахалинской области промыш-
ленный туризм должен решить три 
задачи, отметила первый заммини-
стра туризма региона Наталья Па-
холкова. Это удержание жителей 

на острове и профориентация мо-
лодёжи, бизнес-обмен и непосред-
ственно развитие туризма.

Проект «Здесь начинается рабо-
чий день» включён в стратегию со-
циально-экономического развития 
Сахалинской области. 

Оренбургская область
В Оренбургской области участие 
в программе принимают четы-
ре предприятия региона. В пла-
нах – увеличить их число до 20 в 
2023 году и до 30 в 2025 году. Также 
предполагается увеличить турпо-
ток на промышленные предприя-
тия с 12 тыс. человек в 2022 году до 
50 тыс. в 2025 году. Кроме того, ви-
це-губернатор Оренбургской обла-
сти Игнат Петухов рассказал, что 
есть планы для промышленных ту-
ристов ввести Демидовскую карту, 
которая будет работать по анало-
гии с Пушкинской.

Республика 
Башкортостан
В Башкирии восемь предприятий-
участников акселератора1 респу-
блики уже проводят производст-
венные экскурсии, всего 20 пред-
приятий организуют экскурсии са-
мостоятельно.

«Планируем к 2025 году количе-
ство предприятий, готовых прини-
мать туристские группы, увеличить 
вдвое. Здесь нам есть что показать 
жителям и гостям республики. Пер-
вые горные заводы у нас появились 
ещё в первой половине XVIII века. 
Крупнейший на Урале Воскресен-
ский медеплавильный завод сегод-
ня один из объектов промышлен-
ного туризма», – сказал премьер-
министр правительства Башкорто-
стана Андрей Назаров.

«Инвесторы устанавливают с 
нашими предприятиями партнёр-
ские отношения. Для такой кате-
гории путешественников, как биз-
нес-миссии и бизнес-туристы, про-
мышленный туризм – возможность 
найти новых партнёров, выстроить 
новые производственные цепочки, 

1 Акселератор – организация, поддерживаю-

щая и развивающая стартап.

а также перенять лучший отрасле-
вой опыт», – считает Андрей На-
заров.

Забайкальский край
Участниками акселератора от За-
байкальского края стали восемь 
промышленных предприятий, в 
том числе Быстринский ГОК, «Чи-
тинские ключи», «Каскад+», Перво-
майский ремонтный завод. По сло-
вам главы региона Александра Оси-
пова, прежде всего промышленные 
туры в Забайкалье создаются для 
молодёжи, которая может заинте-
ресоваться предприятием как буду-
щим местом работы. Первые сту-
денческие группы по отраслевым 
направлениям поехали по про-
мышленным маршрутам.

«Промышленный потенциал у 
нас богат, но не весь реализован. Но 
самое главное у нас – это добыча 
полезных ископаемых. Около 15% 
из тех богатств страны, которые 
разведаны, находится на террито-
рии Забайкальского края», – сказал 
Александр Осипов.

Студенты тестируют 
маршруты промтуризма
Агентство стратегических ини-
циатив и Российский универси-
тет дружбы народов договори-
лись о реализации ряда совмест-
ных проектов в сфере развития 
промышленного туризма. Взаи-
модействие подразумевает орга-
низацию совместных образова-
тельных проектов, включающих 
внедрение новых технологий в ос-
новные профессиональные обра-
зовательные программы высшего 
образования.

Первым мероприятием в рам-
ках сотрудничества стал выезд в 
«сердце» Сибири – Кузбасс. Сту-
денты второго и четвёртого кур-
сов РУДН, получающие образова-
ние по направлениям «Туризм» и 
«Гостиничное дело», участвовали 
в обучающей программе акселера-
тора АСИ по промышленному ту-
ризму на базе предприятий Кузбас-
са. Студенты посетили три произ-
водства: Кедровский угольный раз-
рез, химический флагман Сибири, 
кемеровский «Азот» и «Сибшахто-
строй».

Промышленный тур «Уголь. 
Химия. Металл» включает не толь-
ко экскурсии на предприятия, но и 
знакомство с самым индустриаль-
ным регионом Сибири через куль-
туру и гастрономию. Участники 
инспекционного тура посетили 
музей Кузнецкого металлургиче-
ского комбината, приняли участие 
в иммерсивном спектакле, посвя-
щённом Автономной индустри-

альной колонии (АИК), существо-
вавшей в Кузбассе в 20–30-х годах 
прошлого столетия, пообедали в 
ресторане с шахтёрской символи-
кой и аутентичной кухней.

«Благодаря этому туру, я смог 
почувствовать дух Сибири, дух 
Кузбасса. И хоть тур длился всего 
три дня, я успел за это время позна-
комиться с прошлым и настоящим 
региона. Каждый экскурсовод на 
предприятии смог вызвать внутри 
меня сильные эмоции и гордость за 
нашу промышленность», – говорит 
студент второго курса направления 
«Туризм» Никола Балев.

Следующий выезд студентов 
состоится в Рязанскую область. Во 
время инспекционного тура они 
оценят экскурсии на промышлен-
ные предприятия региона, что по-

может предприятиям адаптировать 
свои турпродукты под запросы мо-
лодёжи. В следующем году запла-
нированы аналогичные выезды в 
16 российских регионов, в которых 
также примут участие студенты.

Инклюзивный 
туристический маршрут 
«Открытая металлургия» 
Магнитогорский комбинат – лидер 
промышленного туризма. Здесь 
действует уже семь маршрутов, 
комбинат посещают свыше тыся-
чи человек каждый месяц. Руковод-
ство комбината запустило новый 
маршрут – для маломобильных 
граждан.

Туристы на колясках посеща-
ют листопрокатный цех – самый 
современный на ММК. На адап-
тированном для маломобильных 
пассажиров автобусе посетителей 
провозят по территории комбина-
та, рассказывая о различных цехах 
флагмана отечественной металлур-
гии. 

Сегодня в центр компетенций 
по развитию промтуризма, со-
зданный на базе ММК, приезжа-
ют из других регионов обучаться 
организации экскурсий на пром-
предприятиях. С марта этого года 
в центре прошли обучение уже 15 
региональных команд, в том числе 
из Кемеровской, Ивановской, Бел-
городской, Оренбургской, Иркут-
ской, Ленинградской областей, 
Красноярского, Хабаровского, 
Пермского краёв.

АСИ и федеральные министерства объединились 
для создания и развития программ промышленного 
туризма 
Агентство стратегических инициатив (АСИ) в конце прошлого 
года организовало первое выездное межведомственное совеща-
ние с представителями пяти федеральных министерств и ведомств – 
Минпромторга, Минтруда, Минпросвещения, Минобразования и 
Ростуризма. Цель мероприятия – обсудить вопросы формирова-
ния и реализации системного подхода к развитию промышленно-
го туризма как инструмента продвижения технологического и ка-
дрового потенциала российских производителей. Встреча прош-
ла на предприятии «Кедровского угольного разреза» в Кемеров-
ской области – Кузбассе, одном из регионов-лидеров по развитию 
промтуризма в России.

258 предприятий из 39 

регионов были заявле-

ны в АСИ по промтуриз-

му «Открытая промыш-

ленность».
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 ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Метрологическое  
оборудование
В Москве прошел Международный метрологический форум и 
выставка «Метрология без границ – 2023». Ведущая российская 
приборостроительная компания НПП «ЭЛЕМЕР» представила на 
выставке новейшие отечественные разработки.

Метрология обеспечивает един-
ство измерений в масштабах 
страны и имеет стратегическое 
значение для экономики. В стра-
не аккредитовано только около 
2000 организаций, занимающих-
ся поверкой средств измерения. 
И около 100 000 типов средств из-
мерения внесено в государствен-
ный реестр. Среди наиболее мас-
совых средств измерения в мас-
штабах страны: промышленные 

счетчики, термометры и мано-
метры.

НПП «ЭЛЕМЕР» производит 
порядка 140 типов средств изме-
рений для всех отраслей промыш-
ленности, из них более 30 утвер-
жденных типов СИ, относящихся 
к метрологическому и эталонному 
оборудованию (для поверки изме-
рительных приборов). При этом 
постоянно расширяет выпускае-
мый ассортимент. На выставке был 

представлен весь спектр эталонных 
средств измерений, разработанных 
и серийно выпускаемых предпри-
ятием, а также все новейшие раз-
работки компании за последние 2 
года, среди которых:

- Преобразователь давления эта-
лонный ПДЭ-040;

- Калибратор унифицированных 
сигналов ЭЛЕМЕР-ИКСУ-3000;

- Компьютеризированные жид-
костные калибраторы серии ЭЛЕ-
МЕР-ТК;

- Эталонные термометры сопро-
тивления 1-го разряда серии ЭТС;

- Ампулы реализации реперных 
точек МТШ-90 и комплекс метро-
логического оборудования для ра-
боты с ними;

- Автоматические калибраторы 
давления ЭЛЕМЕР-АКД-12К (И).

Помимо широкого спектра из-
мерительных приборов НПП «ЭЛЕ-
МЕР» предлагает российским лабо-
раториям возможность оснащения 
рабочих мест поверителей на базе 
уже готовых собственных решений, 
а также возможность предоставле-
ния в опытно-промышленную экс-
плуатацию заинтересовавших при-
боров на безвозмездной основе.

Метрологический форум и вы-
ставка «Метрология без границ – 
2023» прошел 15-17 мая текущего 
года в г. Москве, Конгресс-центре 
ЦМТ под непосредственным па-
тронажем Министерства промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации и Федерального агент-
ства по техническому регулирова-
нию и метрологии.

Работа со школьниками
С 4 по 7 мая в Университете «Сириус» прошел цикл образова-
тельных мероприятий по математическому моделированию для 
талантливых школьников 7-11 классов, организованный Сооб-
ществом по математическому моделированию Госкорпорации 
«Росатом» в сотрудничестве с Образовательным Фондом «Талант 
и успех» в рамках проекта «Сириус. Умный досуг».

Сообщество по математическому 
моделированию создано в 2022 году 
по инициативе Росатома и объеди-
няет студентов, молодых ученых и 
инженеров, заинтересованных в 
развитии математического моде-
лирования и анализа данных как 
перспективного научно-техноло-
гического направления. Задачи со-
общества – активизация научно-
исследовательской работы и фор-
мирование кадрового резерва в 
данной наукоемкой сфере для про-
рывной разработки отечественно-
го промышленного ПО САЕ-класса.

Циклом образовательных меро-
приятий в «Сириусе» стартовала ра-
бота школьной секции Сообщест-
ва. В дальнейшей системной работе 
со школьниками будут участвовать 
как специалисты Росатома, так и мо-
лодые ученые российских универ-
ситетов – опорных вузов Росатома.

Цикл занятий о математиче-
ском моделировании в «Сириусе» 
провел амбассадор Сообщества по 
математическому моделированию, 
технический специалист группы 
математического моделирование 
компании «Русатом – Цифровые 
Решения» (Росатом) Сергей Минин.

Первая лекция была посвящена 
истории математического модели-

рования и численным методам ре-
шения математических задач. Сер-
гей Минин рассказал ребятам о роли 
Росатома в развитии цифровых тех-
нологий и применении математи-
ческого моделирования в различ-
ных отраслях российской промыш-
ленности. В том числе, продемон-
стрировал примеры использования 
флагманского цифрового продукта 
инженерного анализа «Логос», раз-
работанного в Росатоме, на пред-
приятиях атомной, авиационной и 
ракетно-космической отраслей.

Следующее занятие прошло в 
формате мастер-класса, в ходе ко-
торого школьники пробовали свои 
силы в применении «Логоса» для 
решения задач теплогидравлики и 
механики твердого деформируемо-
го тела. Сергей Минин подробно 
разобрал конкретные примеры ис-
пользования программных моду-
лей «Логос Аэро-Гидро» и «Логос 
Прочность», показал суть модели-
рования сложных физических про-
цессов, а также показал воплоще-
ние виртуальных высокотехноло-
гичных процессов в реальности.

«Я стремился донести до ребят 
тот факт, что технологии создают-
ся, чтобы служить людям и помо-
гать им решать сложные задачи. Ма-

тематическое моделирование – это 
уникальная область, которая помо-
гает развиваться машиностроению, 
авиации, судостроению, энергетике. 
Особый интерес аудитории вызва-
ла связь математики с жизнью, на-
пример, роль в достижении прочно-
сти крыла самолета или необходи-
мых свойств ракеты. Считаю старт 
школьной «матмод»-лиги в «Сириу-
се» успешным», – рассказал по ито-
гам мероприятий Сергей Минин.

«Создавая Сообщество по мате-
матическому моделированию мы, 
в первую очередь, ориентирова-
лись на студентов и молодых уче-
ных, ставя целью организовать для 
них «питательную среду» научно-
технического творчества. Сегодня 
мы видим неподдельный интерес 
школьников к этой области матема-
тики и их горячее желание пробо-
вать свои силы в этом направлении. 
Поэтому мы запускаем школьную 
секцию Сообщества по математи-
ческому моделированию», – рас-
сказал директор по математическо-
му моделированию Госкорпорации 
«Росатом» Дмитрий Фомичев.

Дмитрий Фомичев отметил 
роль разработчиков Росатома в 
лице специалистов РФЯЦ ВНИИ-
ЭФ, которые создали программный 
продукт мирового уровня «Логос». 
«В целом накопленные российски-
ми специалистами компетенции в 
матмоделировании означают, что 
наша страна – в мировом клубе тех-
нологических цифровых лидеров», 

– заключил он.

Авиатехника  
на MILEX
Объединенная авиастроительная корпорация впервые приня-
ла участие в Международной выставке вооружения и военной 
техники MILEX-2023, которая прошла с 17 по 20 мая в Минске. В 
экспозиции корпорации в мультимедийном формате был пред-
ставлен широкий спектр авиационной техники производства 
предприятий ОАК, включая импортозамещенные версии МС-21 
и Superjet.

Руководители обеих стран уделяют 
большое внимание развитию сотруд-
ничества в авиастроении: сторона-
ми принят межправительственный 
план, дорожная карта по активиза-
ции сотрудничества. На выставке 
была запланирована насыщенная 
деловая программа, нацеленная на 
расширение производственной ко-
операции с авиационными предпри-
ятиями Беларуси. Вместе с делегаци-
ей корпоративного центра выставку 
посетили делегации входящих в ОАК 
ПАО «Туполев» и ПАО «Ил».

ОАК реализует программу им-
портозамещения и наращивания 
темпов производства. В связи с 

этим развитие сотрудничества с 
предприятиями Беларуси прио-
бретает более важное значение. 
На выставке планировалось нала-
дить более тесное взаимодействие 
с белорусскими производителями, 
в том числе по наращиванию по-
ставок авиационных компонентов, 
узлов и агрегатов.

Также прорабатывалась воз-
можность создания площадок на 
территории Беларуси для ремонта и 
сервисного обслуживания постав-
ленной в республику российской 
авиатехники.

Фото: Объединенная  
авиастроительная корпорация 

Беспилотник 
БАС-200
Холдинг «Вертолеты России» провел испытания беспилотника 
БАС-200 на дальность канала связи, которая превысила 80 км. 
Это подтвердило высокую эффективность БПЛА при выполне-
нии мониторинговых и поисково-спасательных задач на боль-
ших территориях. 

Полеты выполнялись в районе Са-
лехарда при низких температурах, 
в сложной погодной обстанов-
ке. Кроме того, специалисты НЦВ 
«Миль и Камов» отработали бази-
рование и управление БАС-200, а 
также построение его поисковых 
маршрутов. 

«БАС-200 – очень нужный для 
нашей страны БПЛА. Он может до-
ставлять грузы, вести мониторинг 
и аэрофотосъемку на огромных 
территориях, участвовать в поис-
ково-спасательных операциях. Ма-
шина подтвердила на испытаниях 
максимальную удаленность от пун-
кта управления, которая состави-
ла более 80 км. При необходимости 
управление аппаратом может пере-
даваться от станции к станции, и 
тогда максимальная дальность со-
ставит до 400 км. Продолжитель-
ность полета с грузом 50 кг – до 4 
часов», – сообщили в авиационном 
комплексе Ростеха.

Комплекс БАС-200 состоит из 
наземной станции управления, 
транспортного контейнера и двух 
БПЛА вертолетного типа. Станция 
управления оснащена двумя авто-
матизированными рабочими ме-
стами: оператора БПЛА и опера-
тора целевого оборудования. Бес-
пилотники размещаются в транс-
портном контейнере с лебедками, 
заправочной системой и ремонт-
ным комплектом. 

Фото: Егор Юркин
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Завершены испытания
Объединенная двигателестроитель-
ная корпорация завершила испытания 
демонстратора вертолетного двигате-
ля ВК-1600В. Первые опытные образ-
цы изделия уже собраны – их стендо-
вые испытания планируется завершить 
к концу текущего года, а в 2024 году 
начать летные испытания в составе вер-
толета Ка-62. 

ВК-1600В предназначен для вертолетов Ка-
62, кроме того, имеет потенциал для приме-
нения на машинах иностранного производ-

ства. Конструкция мотора позволяет выпол-
нять дальнейшую разработку различных мо-
дификаций, в том числе для использования 
в беспилотниках и в составе силовых уста-
новок легких пассажирских и транспортных 
региональных самолетов.

«Двигатели ВК-1600В обладают высо-
кой топливной эффективностью и низкой 
стоимостью жизненного цикла. Мощность 
ВК-1600В на взлетном режиме составляет 
1400 л.с. и 1750 л.с. – на режиме 2,5-минут-
ной мощности. При этом нам удалось сни-
зить поставочную массу на 10% и уменьшить 

удельный расход топлива на всех режимах по 
сравнению с аналогами», – рассказал глав-
ный конструктор ВК-1600 АО «ОДК-Кли-
мов» Антон Колосов. 

Управление силовой установкой обеспе-
чивает блок автоматического регулирова-
ния и контроля БАРК-15В, разработка и из-
готовление которого также осуществляется 
в «ОДК-Климов». Помимо функции контр-
оля и управления системами двигателя, он 
обладает функцией диагностики и поиска 
неисправностей. 

Фото: Виктор Молодцов

Новинка для вертолетной отрасли
На XVI Международной выстав-
ке HeliRussia-2023 ОНПП «Тех-
нология» им. А.Г. Ромашина 
представило новую разработ-
ку для вертолетной отрасли – 
радиопрозрачный антенный 
обтекатель навигационных 
систем. Изделие, изготовлен-
ное из современных компози-
ционных материалов на осно-
ве кварцевой ткани, более чем 
на 10% улучшает эффектив-
ность работы бортовых нави-
гационных систем авиацион-
ной техники. 

Созданный ОНПП «Технология» 
антенный обтекатель, выполняю-
щий в составе летательных аппара-
тов функцию защиты бортовых ра-

диолокационных систем, изготов-
лен из композиционного материала 
на основе кварцевой ткани. Благода-
ря этому он лучше пропускает сиг-
нал, что, в свою очередь, повышает 

эффективность работы РЛС верто-
летов и другой малоскоростной ави-
ационной техники. При этом уче-
ным ОНПП «Технология» удалось 
обеспечить высокую устойчивость 

обтекателя к комплексу эксплуата-
ционных воздействий – климатиче-
ским условиям, аэродинамическим 
факторам. Технология изготовле-
ния позволяет создавать обтекате-
ли как для существующего отечест-
венного вертолетного парка, так и 
для перспективных образцов. 

«Разработка – пример эффек-
тивной реализации научных заде-
лов. Технология, по которой изго-
товлен обтекатель, позволит повы-
сить безопасность перспективных 
моделей и даст возможность модер-
низировать уже эксплуатирующие-
ся машины», – сказал генеральный 
директор ОНПП «Технология» Ан-
дрей Силкин. 

Работая над радиопрозрачным 
обтекателем для бортовых РЛС, 

специалисты «Технологии» ис-
пользовали опыт создания анало-
гичных систем для высокоскорост-
ных летательных аппаратов. В ре-
зультате удалось на 10% улучшить 
качество работы оборудования и 
надежно защитить его от внешних 
воздействий. Сейчас специалисты 
предприятия работают над созда-
нием следующего поколения изде-
лий, которое обеспечит повыше-
ние эффективности работы борто-
вых навигационных систем еще на 
10% и позволит добиться уровня 
прохождения электромагнитных 
волн в диапазоне навигационных 
систем летательных аппаратов не 
менее 92-96%.

Фото: ОНПП «Технология» 
им. А.Г. Ромашина
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Развитие товарооборота

Сотрудничество с Киргизией
Алексей Оверчук провёл встречу сопредседателей 
Межправительственной Российско-Киргизской комис-
сии по торгово-экономическому, научно-техническо-
му и гуманитарному сотрудничеству. Сопредседатели 
МПК рассмотрели актуальные вопросы торгово-эконо-
мического сотрудничества России и Киргизии.

Заместитель председателя 
Правительства Российской 
Федерации Алексей Овер-
чук совместно с председа-
телем Кабинета министров– 
руководителем Администра-
ции Президента Киргизской 
Республики Акылбеком Жа-
паровым провел встречу со-
председателей Межправи-
тельственной Российско-
Киргизской комиссии по 
торгово-экономическому, на-
учно-техническому и гумани-
тарному сотрудничеству. Ме-
роприятие прошло в режиме 
видеоконференции, участие в 
нём приняли представители 

профильных структур, ми-
нистерств и ведомств двух 
стран.

Сопредседатели заслу-
шали отчёты ведомств о 
ходе выполнения поруче-
ний, данных на основе дву-
сторонних договорённостей, 
достигнутых в ходе 24-го за-
седания МПК 29 марта 2023 
года в Бишкеке, и рассмотре-
ли актуальные вопросы вза-
имодействия в сферах энер-
гетики, цифровой экономи-
ки, транспортной безопас-
ности, сельского хозяйства, 
а также повышения инвес-
тиционной привлекатель-

ности Киргизской Республи-
ки в глазах российских пред-
принимателей.

В ходе переговоров сторо-
ны акцентировали внимание 
на вопросах, связанных с ка-
чеством молочной продук-
ции, экспортируемой в Рос-
сийскую Федерацию из Кир-
гизской Республики. Была 
достигнута договорённость 
о том, что в ближайшее время 
Киргизию посетит делегация 
специалистов Федеральной 
службы по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору 
(Россельхознадзор) с целью 
оценки имеющегося в Кир-
гизской Республике лабора-
торного оборудования, про-
ведения необходимых тестов 
и оценки возможности ока-
зания содействия в повыше-
нии квалификации киргиз-
ских специалистов.

Основной повесткой перегово-
ров стали возможности расшире-
ния торгово-экономических связей, 
инвестиционного сотрудничества, 
дальнейшей реализации совмест-
ных проектов развития транспорт-
но-логистической и энергетической 
инфраструктуры. Также акцентиро-
валась необходимость расширения 
гуманитарных связей и развития 
человеческого измерения россий-
ско-монгольского диалога с учётом 
культурного родства и исторической 
близости народов двух стран.

Состоялся обмен мнениями о 
современной ситуации в мировой 
экономике, влиянии происходя-
щих глобальных и региональных 

изменений на геоэкономическую 
архитектуру Евразии и мерах по ка-
чественному совершенствованию 
торгового диалога России и Монго-
лии с учётом международных обя-
зательств сторон.

В ходе встречи стороны со-
шлись во мнении, что, хотя в по-
следние годы динамика роста объ-
ёмов взаимной торговли высокая, 
по-прежнему сохраняется высо-
кий торговый дисбаланс не в поль-
зу Монголии. В связи с этим сторо-
ны выразили обоюдное стремле-
ние к корректировке сложивших-
ся дисбалансов, гармонизации и 
интенсификации торговых отно-
шений.

Состоялось совместное 7-е заседание Узбекско-Рос-
сийского и Российско-Узбекского делового совета, в 
котором приняли участие заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации Денис Мантуров, 
заместитель премьер-министра Республики Узбекис-
тан Жамшид Ходжаев, председатель Российско-Узбек-
ского делового совета Андрей Кузяев и председатель 
Узбекско-Российского делового совета Даврон Вахабов.

«С точки зрения товароо-
борота мы практически ис-
полнили те задачи, кото-
рые были поставлены перед 
нами нашими президентами. 
Я имею в виду 10 млрд дол-
ларов в этом году. Уже оче-
видно, что эта планка будет 
перевыполнена и стоит зада-
ча наращивать объёмы. Пока 
не стоит конкретная цифра, 
но я уверен, что в ближайшее 
время она появится. Хотел 

сказать о том, что уровень 
20 млрд не является чем-то 
недостижимым», – обратил-
ся в приветственном слове к 
участникам заседания Денис 
Мантуров.

По его словам, россий-
ская сторона готова создать 
для этого все условия: нара-
щивать возможности для 
экспорта и импорта, рабо-
тать над упрощением ряда 
регуляторных процедур, раз-

вивать совместные проекты.
«Хочу сказать, что Пра-

вительство Республики Уз-
бекистан готово работать с 
бизнесом и деловыми круга-
ми, в первую очередь чтобы 
бизнесу было комфортно. 
Второе, я слышал много во-
просов по транспорту, по 
стандартам, по сертифика-
ции – ваши предложения 
мы рассматриваем также на 
уровне межправительствен-
ной комиссии», – выразил 
свою поддержку деловым 
кругам Жамшид Ходжаев.

На заседании обсудили 
вопросы промышленной 
кооперации, а также даль-
нейшие действия по разви-
тию двустороннего товаро-
оборота.

24 апреля в Москве заместитель председателя Правительства Российской Федерации Алексей 
Оверчук провёл рабочую встречу с вице-премьером – министром экономики и развития Монго-
лии Чимэдийн Хурэлбатаром. Был рассмотрен широкий спектр вопросов двустороннего торгово-
экономического сотрудничества.

Торговый диалог России и Монголии
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Изготовление 
демонстратора
Объединенная двигателестроительная корпорация приступила к изготовлению 
демонстратора гибридной силовой установки мощностью 500 кВт, который в пер-
спективе сможет применяться в беспилотных летательных аппаратах, многоце-
левых вертолетах и самолетах. Он будет в пять раз мощнее предшественника, 
изготовленного в прошлом году на петербургском предприятии «ОДК-Климов».

В состав гибридной силовой установки вой-
дут энергоузел, включающий авиационный 
газотурбинный двигатель ВК-650 и электро-
генератор, два электродвигателя, уникаль-
ная система автоматического управления 
(САУ) и др. 

Демонстратор – это экспериментальный 
образец, который содержит основные функ-
циональные элементы будущего изделия. Он 
создается с целью подтверждения техниче-
ской осуществимости базовой концепции 
двигателя и потенциальных преимуществ 
его применения.

«В прошлом году мы изготовили и завер-
шили испытания демонстратора ГСУ мощ-
ностью 100 кВт, на базе которого отрабо-
тали принципиальные технические реше-

ния, смогли заставить все элементы установ-
ки согласованно работать под управлением 
нашей САУ. Сформированный задел позво-
лил нам подойти к целевому рубежу в 500 
кВт», – рассказал заместитель директора пер-
спективных программ «ОДК-Климов» Ми-
хаил Шемет.

Гибридные силовые установки будут об-
ладать рядом преимуществ над традицион-
ными газотурбинными силовыми установ-
ками. Прогнозируется, в частности, умень-
шенный расход топлива, экологичность, по-
вышение безопасности полетов благодаря 
наличию двух источников энергии вместо 
одного, возможность взлета летательных 
аппаратов с коротких взлетно-посадочных 
полос и повышенная маневренность.

У ГСУ широкие перспективы примене-
ния – ими можно оснащать беспилотные ле-
тательные аппараты, в том числе вертикаль-
ного взлета, аэротакси, легкие многоцеле-
вые вертолеты и самолеты. На базе одного 
газотурбинного двигателя при варьирова-
нии мощности электрической части может 
быть сформирована широкая линейка ги-
бридных силовых установок.

Впервые макет ГСУ «ОДК-Климов» был 
представлен на Международном аэрокосми-
ческом салоне МАКС-2021.

Перспективы 
НПП «Эталон»
В контур компании «РТ-Техприемка» 
вошла организация, производящая уни-
кальное измерительное оборудование, 

– научно-производственное предпри-
ятие «Эталон» (НПП «Эталон»). Ком-
пании совместно займутся решением 
вопросов по импортозамещению изме-
рительного оборудования и освоением 
новых компетенций в области разработ-
ки и производства средств измерений. 

«НПП «Эталон» на протяжении 65 лет со-
храняет свою значимость в общем эконо-
мическом пространстве. Наши приоритет-
ные цели сегодня – расширить пул клиент-
ской базы этого предприятия, вывести его 
на новые рынки и повысить конкуренто-
способность за счет внедрения передовых 
информационных и цифровых технологий. 
«РТ-Техприемка» обладает значительными 
компетенциями в этой области, и мы будем 
в полном объеме реализовывать их в рамках 
совместной работы с НПП «Эталон», – рас-
сказал генеральный директор АО «РТ-Тех-
приемка» Владлен Шорин.

НПП «Эталон» – единственное государ-
ственное предприятие, которое занимает-
ся разработкой и производством метроло-
гического оборудования и средств измере-
ний температуры – криостатов, термостатов, 
высокотемпературных печей, калибраторов 
температуры, эталонных термоэлектриче-
ских преобразователей и термопреобразо-
вателей сопротивления и других устройств. 
Компанией создан инновационный ком-

плекс воспроизведения, передачи, измере-
ния и регулирования температуры в диапа-
зоне от –200 до +2500 °С. В состав предпри-
ятия входит производство с современным 
оснащением для серийного выпуска продук-
ции, специальное конструкторское бюро и 
специализированная лаборатория макроэ-
лектроники. 

Специалисты НПП «Эталон» разрабаты-
вают и организуют полное сопровождение 
выпускаемых изделий. Совместно с ведущи-
ми метрологическими институтами страны 
он также участвует в создании и модерниза-
ции государственных первичных и военных 
образцов. Наряду с основным направлени-
ем деятельности предприятие занимается 
выпуском систем геотехнического монито-
ринга состояния мерзлых, промерзающих и 
протаивающих грунтов. 

Продукция НПП «Эталон» применяется 
на опасных и особо опасных производствах, 
в сфере ЖКХ, машиностроении, нефтегазо-
вой и железнодорожной отраслях на пред-
приятиях «Газпрома», «Лукойла», РЖД, НК 
«Роснефть», «Интер РАО».

Фото: Антон Тушин
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КАВКАЗСКАЯ ИНВЕСТИЦИОННАЯ ВЫСТАВКА

Перспективы промышленности в СКФО
Заместитель министра промышленности и торговли Российской 
Федерации Алексей Беспрозванных посетил Кавказскую инве-
стиционную выставку. Он также принял участие в заседании 
Правкомиссии по вопросам социально-экономического разви-
тия СКФО и круглом столе об экономических перспективах рос-
сийской промышленности в СКФО.

Замглавы Минпромторга России 
Алексей Беспрозванных отметил 
ключевую задачу форума в эконо-
мическом развитии регионов – пре-
зентация инвестиционных проек-
тов в промышленности и инвес-
тиционного потенциала Северо-
Кавказского округа. В частности, 
на круглом столе обсудили клю-
чевые задачи работы промышлен-
ных кластеров, технопарков и ин-
дустриальных парков. Участники 
поговорили о механизмах форми-
рования инвестиционных предло-
жений, а также о повышении их ка-
чества для бизнеса с использовани-
ем механизмов применения госу-
дарственной поддержки.

«Минпромторг России уделяет 
большое внимание поддержке Се-
верного Кавказа как приоритетной 
геостратегической территории. У 
нас со всеми субъектами утвер-
ждены дорожные карты по разви-
тию промышленного потенциа-
ла. Отмечу положительную дина-
мику развития промышленности 
СКФО по итогам 2022 года: индекс 
промышленного производства со-
ставил 102,7% по сравнению с дан-
ными по РФ – 99,4 %», – проком-
ментировал замминистра.

В 2022 году по линии Минпро-
мторга России Северо-Кавказским 
регионам были предоставлены 
субсидии почти в 3 млрд рублей. 
Также по линии Фонда развития 
промышленности на текущий мо-
мент профинансировано 26 про-
ектов СКФО на общую сумму по-
рядка 7 млрд рублей. Что касается 
механизма Единой региональной 
субсидии, регионы СКФО получи-
ли 508 млн рублей. По итогам кон-
курсного отбора в 2023 году одо-
брено 513 млн рублей, из кото-
рых 228 млн будут направлены на 
поддержку региональных фондов 
развития промышленности. Теку-
щая капитализация региональных 
фондов развития промышленно-
сти СКФО составляет порядка 1,8 
млрд рублей.

Помимо результатов субсидиро-
вания проектов в промышленно-
сти регионов Северного Кавказа за-
меститель министра промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации Алексей Беспрозванных 
рассказал участникам о новых об-
щесистемных механизмах поддер-
жки предприятий, заинтересован-
ных в создании нового или расши-
рении существующего производ-

ства – кластерная инвестиционная 
платформа и «промышленная ипо-
тека».

Так, КИП поддержит крупные 
инвестиционные проекты, направ-
ленные на производство приори-
тетной продукции. Основной меха-
низм поддержки – льготные креди-
ты по ставке 5,25% и сроком креди-
та – инвестиционная фаза проекта 
+ 2 года. Механизм «промышлен-
ной ипотеки» призван поддержать 
компании, которым требуется рас-

ширение производственных пло-
щадей. При этом он не привязан 
к критическим видам продукции. 
Как отметил Алексей Беспрозван-
ных, на территории СКФО располо-
жено большое количество проста-
ивающих промышленных площа-
док, которые можно пустить в обо-
рот как браунфилд проекты через 
«промипотеку».

«Комплекс мер господдержки, 
включая новые инструменты с рас-
ширенным лимитом финансирова-

ния, позволит стимулировать ин-
вестиционную активность пред-
приятий, а также поддержать ре-
ализацию ключевых прорывных 
проектов в СКФО. Уверен, что 
усердная работа в рамках форума 
способствует решению ряда гос-
задач поддержки и развития оте-
чественных предприятий на тер-
ритории СКФО, а также позво-
лит обменяться опытом и усилить 
межрегиональную кооперацию», – 
заверил он.

Экспозиция выставки
Михаил Мишустин осмотрел экспозицию Кавказской инвести-
ционной выставки, которая проходила 2-3 мая на территории 
крупнейшего выставочного центра в Северо-Кавказском феде-
ральном округе – «МинводыЭкспо».

В рамках выставки были презен-
тованы инвестиционные возмож-
ности регионов Северного Кавказа, 
а также состоялись панельные ди-
скуссии по вопросам выстраива-
ния новых торгово-логистических 
цепочек и привлечения в развитие 
социально-экономической инфра-
структуры СКФО отечественных и 
зарубежных инвестиций. В течение 
двух дней прошла серия круглых 
столов, дискуссий и встреч, посвя-
щённых вопросам инфраструкту-
ры, агропромышленного комплек-
са, туристической и логистической 
отраслей, затрагивались вопросы 
кадрового резерва, банковского 
сектора, ЖКХ и энергетики. В про-
грамме выставки предусмотрено 
проведение пленарной сессии на 
тему «Экономический потенциал 
СКФО. Роль инвестиций в разви-

тии макрорегиона». Кавказская ин-
вестиционная выставка направле-
на на развитие регионов, входящих 
в состав СКФО. Мероприятие со-
брало ключевых инвесторов, ини-

циаторов инвестпроектов, инсти-
туты развития, банки и руковод-
ство регионов Северного Кавказа. 
Были представлены новые эконо-
мические векторы и бизнес-идеи, 
а также актуальные направления 
и стратегии развития.

На выставке можно было уви-
деть стенды субъектов Российской 
Федерации – Республики Дагестан, 
Чеченской Республики, Республи-
ки Ингушетия, Республики Север-
ная Осетия – Алания, Кабардино-
Балкарской Республики, Карачае-
во-Черкесской Республики, Став-
ропольского края, а также стенды 
республик Абхазия и Южная Осе-
тия. Центральной зоной экспози-
ции стал объединённый стенд ин-
ститута развития «Кавказ.РФ». На 
нём представили планы дальней-
шего развития курортов Северно-
го Кавказа и ключевые инвестпро-
екты макрорегиона. На стенде со-
стоялось подписание более десятка 
соглашений с финансовыми инсти-
тутами, резидентами ОЭЗ, субъек-
тами МСП и общественными орга-
низациями.
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Разработки  
для космической отрасли

Холдинг «Швабе» показыал на Международной выставке вооружений 
и военной техники MILEX-2023 изделия из перспективных материалов – 
ситалла и карбида кремния, а также оптику собственного производства. 

На стенде «Швабе» было представлено 
облегченное зеркало из карбида крем-
ния, созданное на Лыткаринском заво-
де оптического стекла (ЛЗОС). Мате-
риал обладает высокой удельной жест-
костью, прочностью и теплопроводно-
стью. Такие свойства карбида кремния 
позволяют создавать на его основе об-
легченную съемочную аппаратуру для 
космоса, которую можно устанавливать 
даже на малые спутники. 

Благодаря материалам на основе 
карбида кремния оптическая аппарату-
ра для космоса становится более проч-
ной и практически нечувствительной к 
изменению температуры окружающей 
среды. Тем самым решается главная за-
дача устройств – обеспечение беспере-
бойной передачи качественного изо-
бражения в сложных условиях. 

Кроме того, в экспозиции «Швабе» 
посетители выставки смогли увидеть 

высокопрочный оптический ситалл. 
Этот уникальный материал используют 
при создании зеркал для оптико-элек-
тронных комплексов дистанционного 
зондирования Земли, крупногабарит-
ных телескопов наземного и космиче-
ского базирования. Использование си-
талла позволяет снизить вес готового 
изделия на 50-80%. 

Также в числе экспонатов «Швабе» 
была камера коротковолнового инфра-
красного диапазона SWIR от Государ-
ственного научного центра РФ НПО 
«Орион». С ее помощью можно вести 
поиск объектов в условиях недостаточ-
ной видимости. Кроме того, камера на-
ходит любые тепловые вспышки.

«Холдинг находится в прямом диало-
ге со странами-участницами ОДКБ и за-
интересован в укреплении этого взаимо-
действия. Республика Беларусь – нагляд-
ное тому подтверждение. На протяжении 
многих лет мы развиваем кооперацион-
ные связи, осуществляем взаимные по-
ставки оптико-электронных приборов 
различного назначения и их комплекту-
ющих. Вместе с тем сотрудничаем в науч-
но-технологической и производственной 
сферах – плотно работаем над совмест-
ными проектами, в том числе в рамках 
договора о коллективной безопасно-
сти», – отметил генеральный директор 
«Швабе», член Бюро Союза машиностро-
ителей России Вадим Калюгин.

Фото: «Швабе»

Реактивный 
огнемет
Госкорпорация Ростех впервые представила на 
Международной выставке MILEX-2023 в Минске 
новейший малогабаритный реактивный огнемет 
МРО-А в термобарическом снаряжении. Кроме того, 
посетители смогли увидеть широкую линейку стрел-
кового оружия и современную российскую бронетех-
нику – бронетранспортеры БТ-3Ф и легкий плаваю-
щий танк «Спрут-СДМ1». Всего в экспозиции было 
продемонстрировано более 150 разработок. 

В единой российской экспо-
зиции, организованной «Ро-
соборонэкспортом», были 
представлены продукты 
концернов «Калашников» и 
«Уралвагонзавод», холдингов 
«Высокоточные комплексы», 
«Вертолеты России», «Рос-
электроника» и «Швабе», а 
также Объединенной авиа-
строительной корпорации.

«Российское вооружение 
по праву считается одним из 
лучших в мире. На выстав-
ке в Минске мы представили 
свои самые современные раз-
работки. Впервые на MILEX 
продемонстрировали новей-
ший реактивный огнемет 
МРО-А», – сказал индустри-
альный директор комплекса 
вооружений Госкорпорации 
Ростех Бекхан Оздоев. 

Огнемет МРО-А предназ-
начен для поражения живой 

силы, находящейся в здани-
ях, оборонительных соору-
жениях, а также в автомо-
бильной и легкоброниро-
ванной технике. При относи-
тельно малых калибре и весе 
обладает высокоэффектив-
ными поражающими свой-
ствами. 

Кроме того, традицион-
но большое внимание уде-
лялось новейшей россий-
ской снайперской винтов-
ке Чукавина. В экспозиции 
были представлены новей-
шие пистолет-пулемет ППК-
20 и пистолеты Лебедева, а 
также линейка автоматов Ка-
лашникова разного калибра. 

Холдинг «Высокоточные 
комплексы» показал броне-
транспортер БТ-3Ф и легкий 
плавающий танк «Спрут-
СДМ1». 

Фото: Антон Тушин



УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 от 19.04.2002 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но в свя зи 
со сме ной уч ре ди те ля  
ПИ № 77-14566 от 07.02.2003 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но  
в свя зи со сме ной уч ре ди те ля 
ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох ра-
не куль тур но го на сле дия.
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